

UAM IZTAPALAPA
CSH
Lic. Ciencias Políticas

✓ EL ESTADO SOVIETICO

152882

La Revolución Bolchevique

Desde 1905 hasta 1953 //

OLIVIA VILLARREAL PEREZ

MEXICO 1993

U. A. M. IZTAPALAPA BIBLIOTECA

0
Jorge C. Marzo 96

TESINA QUE ELABORO PARA OBTENER
EL TITULO DE LICENCIADO EN CIENCIAS POLITICAS
EN LA UNIVERSIDAD AUTONOMA METROPOLITANA

Mexico, D. F. MCMXCIII.

Quiero manifestar mi agradecimiento a
mis Padres: Guadalupe Perez de Villarreal
y Manuel Villarreal Noriega
por sus consejos y orientación

A mis hermanos, por haberme apoyado
durante mi carrera y confiado en mi

A mi Profesor Telesforo Nava, por su
valioso apoyo en la realización de ésta tesina

A mi amiga Ma. Eugenia por su colaboración en
la impresión de esta.

I N D I C E

	Pág.
Agradecimientos	3
INTRODUCCION	6
Capítulo II	8
Capítulo III	8
Capítulo IV	9
Capítulo V	9
Capítulo VI	10
Capítulo VII	10
Capítulo VIII	11
Capítulo IX	11
Capítulo X	12
1.- Antecedentes	14
2.- La Revolución Frustada (1900 - 1905)	17
3.- Fundación de la Internacional Comunista	25
4.- Rusia en la Revolución y la Guerra Civil (1917 - 1921)	30
4.1- Situación de Rusia antes de la Revolución	32
5.- La Revolución de Febrero	38
5.1- El Entrelazamiento de los Procesos Revolucionarios entre Febrero y Octubre	38
6.- El Receso (1907 - 1917)	41
6.1- Guerra y Revolución	42

7.- Triunfo de la Revolución de Febrero	47
8.- El Comunismo de Guerra	52
8.1- Los Inicios del Poder Sovietico	52
9.- La Constitución de la URSS	64
10.- El Stalinismo	68
10.1-El Gran Terror	72
10.2-La Cuestión Económica	78
CONCLUSION	86
Bibliografía	90
Citas	91

INTRODUCCION .-

En ésta investigación trataré de analizár, las transformaciones que vivió la sociedad del Sistema Político Soviético en el período de 1905 a 1953.

Elegí éste tema, " El Estado Soviético (1905 - 1953) ", porque los acontecimientos ocurridos en el período antes mencionado, representan una gran importancia al haber sido el único país que dió un salto gigantesco de una formación feudal, directamente a la formación socialista, sin haber pasado por la propiedad privada, la cual caracteriza principalmente al sistema capitalista.

En ésta transformación tuvo gran importancia la lucha proletaria, ésta suscito una gran efervescencia que en parte fué movimiento revolucionario, en el seno de una masa campesina de cincuenta millones de personas. El movimiento campesino repercutió en el ejército y provocó insurrecciones de soldados, choques armados de una parte del ejército con otra. Así, un país enorme de ciento treinta millones de habitantes, se lanzó a la revolución. La Rusia somnolienta, se convirtió en Rusia del proletariado revolucionario y del pueblo revolucionario.

Así el objetivo principal de esta investigación consiste en realizar un análisis para entender como se dan las circunstancias que afirman la tesis de que: la historia de todas las sociedades hasta nuestros días, es la historia de la lucha de clases, esta se comprueba, al conocer que, en la sociedad dividida en clases antagónicas el pasaje de una sociedad económica a otra se efectua por medio de la lucha entre las clases dominantes, esta lucha de clase proletaria, organizada por el partido comunista

conduce a la caída del poder capitalista dando origen a la ins -
tauración de la dictadura del proletariado y a la creación del -
régimen socialista.

A continuación realizaré una breve síntesis de los capí -
tulos que integran esta investigación.

El primer capítulo lo integran los antecedentes, de este capítulo
se retoma que: antes de la revolución de 1917 lo que preponderaba
en Rusia era un poder absolutista, esto es, un gobierno regido -
por un monarca o rey.

Este gobierno absolutista se sostiene en sus posiciones
despóticas y represivas, puesto que en lugar de ir al encuentro -
de las aspiraciones de la sociedad, decidió mantenerse por cual -
quier medio, suprimió no sólo todo movimiento revolucionario si -
no que también toda manifestación opositora.

En ese período antes de la revolución frustrada, el Zar Nicolás -
II tenía el poder en ese momento, pues contaba con el proteccio -
nismo fiscal y militar junto con la ayuda económica Europea, es -
to le aseguraba al Zarismo un grado de modernización que aumen -
taba aún más su poderío sobre la sociedad.

Con esto el Zar logró cerrar el camino a la revolución,
pues, cesó la huelga y el impacto de la revolución fue reprimido.

CAPITULO 2.-

En éste capítulo, comento los acontecimientos que se presentaron - en el momento en que se consolidó la revolución de 1917.

La importancia de ésta parte está centrada en el papel - tan importante que realizó el Partido Comunista, al organizar a - obreros y campesinos y también al haber encabezado a la clase o - brena de Rusia para derrocar a la burguesía.

CAPITULO 3.-

Fundación de la Internacional Comunista, es otro de los temas - que retomo. Considero que es importante agregarlo en ésta inves - tigación porque tiene datos sumamente interesantes, que explican las condiciones en las que se encontraban las principales poten - cias en el momento de la primera guerra mundial. También muestra que sólo la revolución proletaria puede garantizar a los pueblos pequeños una existencia libre, ya que liberara las fuerzas pro - ductivas de todos los países de la estrechez con los Estados Na - cionales, uniendo a los pueblos en una estrecha colaboración eco - nómica conforme a un plan económico común.

CAPITULO 4.-

En ésta parte retomo el fenómeno de la revolución rusa de 1917 y - la Guerra Civil.

En este período la revolución rusa fué el espontáneo es - tallido de la Guerra Civil, originada por una evidente desigualdad en reparto de las cargas bélicas. Este fenómeno de la revolución - de octubre de 1917, junto con otras revueltas abiertas y de agita - ciones revolucionarias en otros países como Inglaterra, Francia, - etc., fué por la dominación capitalista.

Es por eso que Lenin junto con el partido Bolchevique y Menchevi - que, proclamaron con énfasis juvenil su confianza revolucionaria - en el partido.

Así Lenin pregonizó la transformación de la guerra impe - rialista en Guerra Civil y formula la consigna de la derrota de su propio gobierno en la Guerra Imperialista.

CAPITULO 5.-

En éste período entre febrero y octubre se mencionan los efectos que provoca la crisis política y económica, surgida de la Revolu - ción Bolchevique, pues para las autoridades era una situación di - fícil de controlar y evitar, pues no estaba en sus manos el reme - dio para evitar esta depresión económica - política.

Al fraternizar las tropas en las calles de Petrogrado con los manifestantes obreros se consumó la caída de la autocracia el 27 de febrero se efectúa la fusión entre obreros y campesinos y cae el Palacio de Invierno, el Zar abdica.

CAPITULO 6.-

Lo importante de esta parte El Receso, es que se mencionan las condiciones existentes en Rusia, al estallar la primera Guerra Mundial, pues todos los problemas vitales continuaban sin resolverse, el país estaba sumido en una situación sumamente conflictiva, los partidos revolucionarios fueron aniquilados junto con los millares de periódicos y la situación se agravaba cada vez más.

CAPITULO 7.-

Triunfo de la revolución: En esta parte cabe mencionar que la acción de las masas fué espontánea y victoriosa. Después de un largo período de experiencias vividas, el ejército, apoyado por el pueblo campesino y obrero triunfó.

Posteriormente con el triunfo de la revolución se constituyó un gobierno provisional integrado por miembros influyentes de la Duma.

Después de la revolución, Mártov, Thchernoff, Trotsky, Lunatcharsky, Rucoff, Bujarin, todos ellos se encontraban lejos de Rusia a causa de la represión, después del triunfo de la revolución regresaron a Rusia.

CAPITULO 8.-

Comunismo de Guerra.- En esta parte lo mas sobresaliente es la administración Leninista, después de la revolución de 1917.

Al terminar la revolución rusa entre 1920 - 1921, se vió la necesidad de plantear la modificación de la estructura del gobierno y del control para adaptarla a las actividades de la consolidación y del desarrollo interno.

Así era urgente empezar la reconstrucción de una estructura económica que permitiera dar paso inmediato a la industrialización, logrando al mismo tiempo suministrar mas bienes de consumo para intercambiarlos por productos de primera necesidad.

Con esto Lenin efectuaba una nueva economía política, aceleró la industrialización y sometió a la industria a un régimen improvisado altamente autoritario.

Los problemas que originó la crisis económica general, producidos al término de la Guerra Civil en Rusia trataron de resolverse con la Nueva Economía Política que comenzó Lenin en marzo de 1921.

CAPITULO 9.-

En esta parte retomo la constitución de la URSS, la cual fué creada en 1922 por un convenio celebrado entre Estados igualmente Soberanos en la forma.

La constitución reconocía dicha soberanía permanente de -

las unidades que la componían y era restringida únicamente dentro de los límites establecidos en la constitución.

Bajo la constitución de 1923, los comisariados del pueblo, de la URSS y de las Repúblicas (de los Baskires y Tártaros), del Caucazo, (Bagestan) y la República de los Montañeros, Abjazia y Ajaría entre otras, estaban divididas en las tres categorías conocidas, la primera categoría está formada por cinco comisariados de toda la Unión que no tenían su contrapartida en las repúblicas por lo tanto; los temas que se trataban eran de la exclusiva competencia de la URSS.

CAPITULO 10.-

La última parte de la investigación consiste en el análisis del gobierno de Stalin durante el período de 1924 a 1953.

Para 1924 cuando Stalin falleció, su autocracia era una entidad completa, y Stalin, el Secretario General del Partido ya la había heredado, solo le faltaba eliminar a los posibles rivales que quisieran disputarle el poder exclusivo. Stalin estaba ya bien preparado para realizar esta tarea, pues ya se le consideraba como un matón revolucionario medio burócrata.

Por la forma de actuar Stalin en su gobierno se le caracterizó de fascista, pues para mantenerse en el poder, suprimió las libertades democráticas, aún las mas elementales, destruyó las Organizaciones obreras y las Organizaciones progresistas.

Para mantener el poder de la burguesia Stalin instauró - un regimen de terror, su politica desencadenó una guerra de rapiña con el fin de esclavizar a los pueblos independientes y conquistar el dominio mundial.

EL ESTADO SOVIETICO
1905 - 1953

1. ANTECEDENTES

Primero es importante resaltar qué situación prevalecía en el sistema político Ruso antes de la Revolución de 1917.

En la gran extensión del país, su población esparcida y fácil de subyugar a la dominación soberana durante más de dos siglos, las guerras continuas, agitaciones y otros factores desfavorables, fueron la causa de un gran atraso político, económico, social y cultural en relación con otros países de Europa.

Políticamente Rusia entró en el siglo XIX bajo un régimen de monarquía absoluta, apoyado en una aristocracia terrateniente y militar, una burocracia omnipotente, un clero numeroso y adicto y unos 75 millones de campesinos primitivos, iletrados indiferenciados de lento desarrollo y además sumisos ante el Zar. [1]

Económicamente, el país se encontraba en un estado feudal agrario; en las ciudades como San Petesburgo, Moscú y algunas otras principalmente del sur, que también estaban muy poco desarrolladas, el comercio y la industria decaían, por lo que se puede entender que la única verdadera base de la economía era la agricultura, de la que vivía el 95% de la población, sin embargo; se debe mencionar que la tierra era propiedad del Estado y de los grandes terratenientes. Los campesinos, como es sabido, solo eran los siervos de los señores feudales quienes poseían grandes extensiones de tierra heredadas de sus antepasados, quienes a su vez lo habían recibido del soberano, primer propietario, en reco-

nocimiento de los servicios prestados, militares, administrativos u otros. El señor feudal tenía derecho de vida y muerte sobre sus siervos, no solo les hacía trabajar como esclavos, sino que podía también venderlos, castigarlos, martirizarlos, e incluso matarlos casi sin inconveniente alguno para él, esta servidumbre de 75 millones de esclavos era la base económica del Estado.

La sociedad antes mencionada se componía de la siguiente manera: en primer lugar se encontraban los amos absolutos: el Zar su numerosa parentela, su corte fastuosa, la nobleza y los magnates de la burocracia, de la casta militar y del clero. Por debajo de ésta sociedad se encontraban los esclavos; siervos campesinos y la plebe de la ciudad sin noción alguna de vida cívica, sin derecho, ni la menor libertad.

La clase media por su parte, eran funcionarios y artesanos insignificantes.

El nivel cultural era poco elevado, sin embargo; se observaba un notable contraste entre la simple población trabajadora, rural, urbana, inculta y miserable, y las clases privilegiadas cuya educación e instrucción era bastante elevada.

Como era de esperarse ante este notorio contraste entre una clase y otra, la clase mas afectada, que era la servidumbre se rebelaba mas y mas contra sus amos, en numerosas revueltas locales contra tal o cual señor demasiado despótico.

El absolutismo se sostiene en sus posiciones y procura mantenerse por cualquier medio.

Es en el siglo XX, con la Revolución rápida del país, cuando los fenómenos y rasgos característicos que acabo de mencionar se acentuaron aún mas.

El absolutismo en lugar de ir al encuentro de las aspiraciones de la sociedad, decidió mantenerse por cualquier medio y suprimir no solo todo movimiento revolucionario sino también toda manifestación opositora.

Por su parte, el Zar Nicolás II para desviar el descontento de la población recurrió a una fuerte propaganda antisemita y luego organizó la matanza de judíos. En épocas el proteccionismo fiscal y militar y la ayuda económica europea le aseguraban al Zarismo un grado de modernización que aumentaba aún más su poder sobre la sociedad.

2.- LA REVOLUCION FRUSTADA

1900 - 1905

A partir de 1900 la evolución económica de Rusia se aceleraba cada vez mas. De 1900 a 1905 la industria y el progreso -- técnico dieron un salto gigantesco, la producción del petróleo en la cuenca de Bakú, la de Hulla en la del Donetz y la de los metales, casi alcanzaban el nivel de los países industrializados, todas las vías y medios de comunicación se multiplicaban y modernizaban alrededor de la ciudad, las fábricas más importantes como Putiloff y los astilleros Nevsky y otras empleaban a miles de decenas de obreros.

Al industrializarse el país, multiplicaba cada vez mas - sus elementos proletarios, se habla de una cifra de un total de - hombres de tres millones hacia 1905. Al mismo tiempo el país continuaba su ascenso cultural.

A partir de 1905 Rusia contaba con unas 30 universidades y escuelas superiores para ambos sexos, también; es conveniente recordar que en numerosas escuelas e instituciones municipales y populares, una propaganda de ideas más o menos avanzadas se hacía con gran libertad fuera de la enseñanza propiamente dicha y a pesar de la vigilancia de la policía.

Las aspiraciones políticas y sociales se complementaban con una excepcional evolución ética de la juventud, la cual se liberaba de todos los prejuicios religiosos, nacionales, sexuales y otros.

Esta tendencia liberadora se convirtió para toda la juventud rusa en un verdadero motivo vital ya bien arraigado; una vez que la juventud obtenía su diploma, se transformaban en nuevos transmisores de ideologías revolucionarias, salvo algunas excepciones.

Así muchos de estos revolucionarios, conscientes de la explotación y de la pobreza además de la verdadera situación política del gobierno, serían los opositores renegados que no tardarían mucho en encender la chispa que avivaría el fuego en la primera oportunidad.

A partir de 1901 la actividad revolucionaria se enriqueció con nuevos elementos, al lado del Partido Socialista Demócrata nació el Partido Social Revolucionario cuya propaganda tuvo gran eficacia. Conviene mencionar también que los R. S. (social revolucionarios), encontraron su base social efectiva en la pequeña burguesía y en la inteligencia rural, "organiza al campesinado acomodado desde antes de la revolución de 1917, con la finalidad de hacer contrapeso a la radicalización de los Soviets de las ciudades". [2]

Organizaciones políticas se dejaban abordar por los asuntos y ambiciones locales, entonces, era necesario coordinar y dirigir en escala nacional éstas organizaciones, así Pléjanov, Lenin, Mártov junto con otros, exponían sus puntos de vista en la recién fundada Iskra. Todos ellos radicaban en el extranjero.

Es importante mencionar que el consejo de redacción de Iskra constaba de seis miembros; Pléjanov, Vera Zasulich, y Axelrod, los tres precursores emigrados de la social democracia rusa y los mucho más jóvenes Lenin, Mártov y Potresov, que habían sa

lido recientemente de Rusia. De la casa de Lenin, en Londres, salía toda la información hacia el movimiento clandestino de Rusia. Posteriormente Trotsky, quien también fué uno de los principales aportadores de ideas opositoras contra la burguesía y principal organizador de los movimientos obreros y campesinos en varias ciudades rusas, ingresó invitado por Lenin al periódico Iskra.

Martov era de descendencia judía, poco mayor que Trotsky, descendientes de una familia de grandes intelectuales. En unión con Lenin fundó la asociación para luchar por la emancipación de los trabajadores en San Petesburgo.

Por otro lado, Lenin era el inspirador y organizador político de Iskra, su propia tarea era "la de influir en los revolucionarios un espíritu realista, armonizar su fervor en la sensatez y adiestrar a los trabajadores a trabajar preciso y eficiente".

Pléjanov, desde el punto de vista de Trotsky, era altivo y poco cordial, también había sido fundador del Marxismo Ruso y había mantenido relaciones de amistad con Engels.

Es importante mencionar que cuando Trotsky ingresó a Iskra, Pléjanov no estuvo muy conforme y le mostró una intensa antipatía, pero aún así en marzo de 1903, Lenin envió a los redactores de Iskra un memorándum anunciando el nombramiento de Trotsky y exaltó su gran capacidad y preparación, las cuales serían de gran utilidad para ellos.

En octubre, nueve meses después de la llegada de Trotsky a Londres, se inauguró el Segundo Congreso del Partido Social Democrata Ruso, aquí quedó realmente comprobado que Trotsky a los 23 años de edad pudiera desempeñar un papel importante en el Congreso "en la trascendental escisión entre Bolcheviques y Mencheviques".

Trotsky logró obtener una reputación inesperada, tal vez por su labor como conferencista, orador y escritor. Esta formación tan importante de Trotsky, de dirigirse a la multitud con gran entusiasmo fué lo que lo ayudo a que las masas se opusieran al gobierno opresor y tirano.

Después Trotsky cuando conoció a Parvus, conocido primero como Molotov, supo que habían surgido problemas entre los primeros dirigentes de Iskra con Parvus, esto fué porque éste último trató de fundar un gran diario socialista en varios idiomas, pero para esto necesitaba una gran suma de dinero que no pudo reunir, entonces el respeto que al principio se le tuvo se transformó en ironía y desconfianza. Así Parvus se desligó de los partidos. Después Trotsky fué expulsado de Iskra y en conflicto con todo el mundo salió de Ginebra y se encontró con Parvus, quien publicó en Iskra una serie de ensayos sobre "La Guerra y la Revolución", las cuales impresionaron a Trotsky.

Es con el conflicto Ruso - Japones de 1904 con el comienzo de una larga serie de guerras, en los que los Estados Nacionales, movidos por la competencia capitalista, lucharían por su supervivencia, los destinos de sus continentes se habrían entrelazado". [3]

Pero todo lo que ocasionó este conflicto, como los intereses agrícolas e industriales europeos, especialmente los de los alemanes se ayudaron mutuamente para aniquilar el libre comercio e imponer un sistema proteccionista en Europa Occidental, las barreras aduanales se han mantenido en un obstáculo económico para el proceso histórico de la unificación cultural de las naciones, han intensificado los conflictos políticos entre el Estado. Así se llegó a la

conclusión de que mientras "mas fuerte es el poder del gobierno, - mas fácil chocan los estados con las armas". [4]

Así con la expansión de Rusia en Asia y el conflicto con Japón, sostenía Parvus "eran parte del resultado de presiones internas, el Zarismo buscaba en la conquista exterior un escape a la debilidad interna". [5]

La transformación mundial del desarrollo capitalista conduce a un movimiento político en Rusia " La Revolución Rusa sacudiría al mundo burgués y probablemente el proletariado desempeñaría el papel de vanguardia de la Revolución Social ", [6] en la Revolución que se acercaba se entendía como un reflejo en Rusia de las tensiones sociales en escala mundial, era allí donde estaba presente la teoría de la "revolución permanente". Por otro lado la guerra Ruso - Japonesa originó una situación desastrosa para Rusia, en julio el Ministro Plehve inspirador de la política del Zar en el lejano oriente, fué asesinado por un social revolucionario.

El príncipe Svitatosljk-Mirsky, nuevo ministro, inició una serie de concesiones, para expresar hipócritamente la confianza de su gobierno en el pueblo, creía que con ésto el pueblo omitiría en sus planteamientos la demanda de Sufragio Universal Constitucional, como si le temiere a estas palabras.

Los liberales pudieron captar la timidez que el nuevo ministro guardaba ante el pueblo, pero no sería la intelectualidad liberal ni las clases medias, sino la clase obrera quien derribaría finalmente al Zarismo.

Y efectivamente fué con el levantamiento de una huelga general como se inició la revolución de 1905. Así el 15 de octubre se reali-

zó la huelga de los tipógrafos que reclamaban menos horas de trabajo y salarios mas altos, después la huelga se extendió a otras industrias y de Petesburgo a las Provincias. Estos acontecimientos causaron gran sorpresa al movimiento socialista clandestino.

Por otro lado los obreros también se pronunciaban por una libertad constitucional. Esto dió origen a una institución u organismo obrero permanente, fué el primer Consejo o Soviet de delegados obreros.

Isaac Deutscher menciona que el Soviet no fué una invención Bolchevique de delegados de obreros sino al contrario, Bogdanov y Kunianttsradin, lo vieron como un rival del partido. Pero después el Soviet alcanzó más fuerza e influencia cuando Lenin trató de inducir a sus partidarios a que se acercaran al Soviet con una actitud más cooperativa.

El núcleo de los Soviets lo constituían los huelguistas de cincuenta imprentas, las cuales eligieron delegados y ordenaron la formación de un consejo.

Es importante mencionar que éste consejo tendría la misión de vigilar el desarrollo de los acontecimientos, sirviendo de vínculo entre los obreros, además les informaría sobre la situación prevaleciente.

Después del surgimiento de los Soviets el 17 de octubre el Zar atemorizado por la huelga general, publicó un manifiesto en el que prometía una Constitución, Libertades Ciudadanas y Sufragio Universal. Esto originó el asombro de la multitud y creyeron haber obtenido libertad, pero la verdad era que el gobierno seguía teniendo el poder.

Aún no emitía el Zar su programa cuando la policía realizó numerosas detenciones para suprimir las oposiciones.

En una manifestación que se originó en el Instituto Politécnico, Trotsky les hizo ver que ese manifiesto no les aseguraba nada de libertad, puesto que aún estaban cerradas las puertas de la cárcel. Como pedazo de papel que era el manifiesto no aseguraba nada ya que ese día les daba la libertad y mañana se las quitaría.

" El fervor de la clase obrera ardiente e impulsiva, superaba incluso al de los dirigentes socialistas, estos conservaban sus filas, hacían planes y formulaban itinerarios de acción, esperaban que la lucha habría de alcanzar su clímax, y el 9 de enero de 1906 se dió la marcha sobre el Palacio de Invierno.

Lo que realmente pretendía el Zar con sus actos eran dos finalidades que nada tenían en común con una constitución;

1) producir efecto en el extranjero, dar la impresión de que la revolución estaba terminada y que el gobierno era de nuevo el dueño de la situación.

2) engañar a las masas, calmarlas, cerrar el camino a la revolución. Las dos finalidades fueron logradas. Cesó la huelga, el ímpetu revolucionario fué reprimido y la impresión en el extranjero fue favorable. Con todo esto se concluyó que el gobierno del Zar, era aún lo suficientemente fuerte para mantener amenazadas a las fuerzas revolucionarias.

Lógicamente los Partidos Revolucionarios sabían realmente que era lo que sucedía, vieron claramente en el manifiesto una simple estrategia política la cual fué mostrada de inmediato ante el pueblo.

El hecho de que las huelgas hayan cesado no quiere decir que las

demandas hubiesen sido satisfechas. Lo que sí quedo comprobado fue una gran falta de aliento de la revolución por lo que aún no podía llegar mas lejos, pero tampoco se noto ninguna expresión de satisfacción real, la población no se apresuro a hacer uso de sus nuevos derechos pues temia haber sido engañada. No tardo mucho en comprobar su temor, en algunas ciudades la policia disperso manifestaciones públicas pacíficamente organizadas, para celebrar la victoria y el nuevo régimen prometido por el Zar.

Es de gran importancia mencionar que también se efectuaron programas contra los judíos a despecho del manifiesto pegado en los muros.

La huelga de octubre marcó el esfuerzo supremo de la revolución, ahora necesitaba recobrar un poco de fuerza, y mas tarde podría esperarse su renacimiento, el cual tal vez sería impulsado por una Duma o Asamblea Legislativa, mas avanzada.

Como era de esperarse, las libertades conquistadas por saltos y promesas por el Zar, su manifiesto, fueron lisa y llanamente anuladas, el gobierno una vez mas prohibió la prensa clandestina, restableció la censura, liquidó todas las organizaciones obreras conocidas, suprimió el Soviet, los máximos dirigentes, entre ellos Trotsky, fueron encarcelados. Pero después Trotsky organizó un plan para fugarse de la cárcel de Obpursk [lugar sumamente alejado de la civilización al que había sido enviado Trotsky] y regresó a Petesburgo después de viajar noche y día por la tundra.

3.-FUNDACION DE LA INTERNACIONAL COMUNISTA

Como antecedente necesario para ver nuestro tema paso a lo más importante del manifiesto de la Internacional Comunista presentado en el primer Congreso de la Internacional Comunista el 6 de marzo de 1919.

En este manifiesto se menciona que mientras Europa esta cubierta de escombros y de ruinas humeantes, los mas infames incendiarios se ocupan en buscar a los responsables de la guerra, detrás de los cuales se encuentran sus profesores parlamentaristas periodistas social patriotas, y otros apoyos políticos de la burguesía.

También se menciona que durante muchos años el socialismo predijo la ineluctabilidad de la guerra imperialista; descubrió sus causas en la rapacidad insaciable de las clases poseedoras de todos los países en general.

También se menciona en este manifiesto que dos años antes del desencadenamiento de la guerra, los dirigentes socialistas responsables de todos los países, denunciaron en el Congreso de Basilea, al Imperialismo como el factor de la guerra futura y amenazaron a la burguesía con desencadenar sobre ella la Revolución Socialista como venganza del proletariado por los crímenes del Militarismo. Londres quería la guerra, por lo que el gobierno Inglés actuó a manera de hacer esperar a Berlín y a Viena la neutralidad de Inglaterra y también para permitir a París y a Petrogrado contar firmemente con la intervención Inglesa.

Durante varias décadas se había preparado por la marcha de la historia, el desenlace de la guerra a causa de una provocación directa de Gran Bretaña. Por su parte el gobierno Inglés decidió apoyar a Rusia y a Francia en la medida necesaria para debilitarlas, agotando al mismo tiempo a Alemania, su enemiga mortal, pero el poder del aparato militar alemán se presentó demasiado peligroso y potente e impuso una intervención ya no ficticia sino real de Inglaterra.

El gobierno de Wilson aceptó el bloqueo Inglés que mezclaba las especulaciones de la Bolsa Norteamericana con la sangre Europea. Así las potencias de alianza indemnizaron a la burguesía norteamericana con grandes ganancias por esas violaciones del "Derecho Internacional". Pero la enorme superioridad de Alemania en cuanto a lo militar, obligó a su vez al Gobierno de Washington a salir del estado de neutralidad ficticia. Con respecto a Europa, los Estados Unidos representaron el mismo papel que antes había tratado de representar durante la última Guerra Mundial en relación al continente: debilitar un campo con ayuda de otro y sólo mezclarse en operaciones militares en la medida necesaria para asegurar todas las ventajas de la situación.

Así la respuesta de Wilson no era muy grande en relación a los métodos de la lotería norteamericana, pero fue la última y eso le aseguró la victoria.

Es entonces que como consecuencia de la guerra las contradicciones del régimen capitalista se transformaron para la humanidad en sufrimientos inhumanos; hambre, frío, epidemias, barbarie moral. También se menciona que la vieja disputa académica de los socialistas sobre la teoría de la pauperización y el tránsito progresi-

vo del capitalismo al socialismo fue definitivamente zanjada. Este fenómeno catastrófico de la guerra, arrasó todas las conquistas de la lucha sindical y parlamentaria sin embargo; esta guerra nació de las tendencias internas del capitalismo igual que esas negociaciones económicas y esos compromisos parlamentarios que ahogo en sangre y lodo. También el capital financiero que precipitó a la humanidad en el abismo de la guerra, sufrió el mismo, modificaciones catastróficas durante el período de la guerra.

Es entonces que desde la repartición de las materias primas, la explotación del petróleo de Bakú o de Rumania, de la hulla del Donetz, del trigo de Ucrania, el destino de las locomotoras, de los vagones y de los automóviles alemanes, el abastecimiento de pan y carne de la Europa hambrienta, todas esas cuestiones fundamentales de la vida económica mundial ya no son arregladas por la libre competencia, ni tampoco por las combinaciones de los truts nacionales e internacionales, sino por la intervención directa del poder militar en interes del mantenimiento de su dominación.

Así en el discurso se manifiesta que, si la subordinación total del poder estatal al poder del capital financiero condujo a la humanidad a la matanza imperialista, esta matanza permitió al capital financiero no sólo militarizar completamente el Estado, si no también militarizarse el mismo, en tanto que ya no pudo cumplir sus funciones económicas esenciales sino por medio del fuego y de la sangre.

Por otra parte ese Estado Nación que ha dado al desarrollo capitalista un vigoroso impulso, se ha convertido en un corsé bastante estrecho para la expansión de las fuerzas productivas, lo cual ha ocasionado que la situación de los pequeños Estados empo-

trados en medio de las grandes potencias Europeas y del resto del mundo sea aún más insostenible, y con la guerra, que dió primero a Alemania una gran superioridad, obligó a los pequeños Estados a buscar su salvación en la magnanimidad del militarismo alemán.

Así oprimiendo y violentando a los pueblos pequeños y débiles condenándolos al hambre y a la humillación, los imperialistas de la alianza no dejan de mencionar el derecho de los pueblos a disponer de sí mismos mientras son pisoteados en Europa y en el mundo entero.

Entonces sale a relucir la idea de que sólo la revolución proletaria puede garantizar a los pueblos pequeños una existencia libre ya que liberará las fuerzas productivas de todos los países de la estrechez de los Estados Nacionales uniendo a los pueblos en una estrecha colaboración económica conforme a un plan económico común.

Más adelante se menciona que la última guerra por la conquista de colonias, fué al mismo tiempo una guerra llevada a cabo con la ayuda de las colonias; las poblaciones de las colonias fueron incorporadas a la guerra Europea en proporciones hasta ahora desconocidas. Todas las razas indias, negras, los arábigos, los malgachanos, etc., combatieron en el continente Europeo, en nombre del derecho de permanecer aún más tiempo como esclavos de Inglaterra y de Francia, con esto la denominación capitalista no disimula el cinismo pues nunca antes el problema de la esclavitud colonial fue planteado con tal rigidez. Ese fué el motivo que originó una serie de revueltas abiertas y de agitaciones revolucionarias en todas las colonias. Es entonces que se menciona que la liberación de las colonias sólo es posible si se realiza al mismo tiempo la

liberación de la clase obrera de las metrópolis.

Así se propone que el proletariado realice su propio aparato para mantener ante todo la cohesión interna de la clase obrera y para asegurarle la posibilidad de intervenir de manera revolucionaria en el desarrollo de la humanidad.

Este aparato son los Consejos Obreros, por medio de los cuales la clase obrera podría salvarse de la disolución que introducen en ella los infernales sufrimientos de la guerra y las consecuencias que éste fenómeno origina.

Así el hundimiento del Estado Imperialista, del Estado Zarista, hasta el Estado más democrático va a la par con el hundimiento del sistema militar imperialista; por tanto la descomposición de la Unidad Nacional significa también la inevitable descomposición del ejército, y cabe aquí mencionar también que esto fué lo que pasó en Rusia al igual que en Austria, Hungría y Alemania; la rebelión de los campesinos contra los terratenientes, de los obreros contra los capitalistas, de ambos contra la burocracia monárquica o "democracia", lo cual entraña inevitablemente la rebelión de los soldados contra el comando, así como una profunda escisión entre los elementos burgueses del ejército.

De esta manera la guerra imperialista, que opone a las naciones unas contra otras, se transforma en Guerra Civil que opone una clase contra otra ". [7]

4.- RUSIA EN LA REVOLUCION Y LA GUERRA CIVIL

1917 - 1921

Podría decir entonces que como la revolución tuvo un profundo carácter agrario no se hubiera realizado sin los campesinos porque, como dice G.D.H. Cole " Eran los principales productores y porque el ejército estaba constituido principalmente de campesinos".[8]

Entonces con la acción de apoderarse de la tierra, en lugar de esperar a una Asamblea Constituyente que se las otorgara en debida forma los campesinos aseguraban la victoria de la revolución.

Pero los revolucionarios influenciados por Marx pensaban que como Rusia era un país predominantemente campesino, podría evitar la etapa occidental del capitalismo burgués; y sería un instrumento para el tránsito directo desde el feudalismo del pasado al comunismo del futuro.

Después, Lenin junto con el partido Bolchevique Menchevique proclamaron con énfasis juvenil su confianza revolucionaria en el proletariado. Es entonces que la Revolución de 1917 del 6 de febrero " Fué el espontáneo estallido de unas masas exasperadas por la guerra y por una evidente desigualdad en el reparto de las cargas bélicas ".[9] Así en esta mañana de febrero el gobierno decretó la disolución de la Duma, la cual dice Volin que "fué la señal que todos parecían esperar, para la acción decisiva, las manifestaciones se transformaron en revolución, se atacó a la policía, se incendiaron edificios administrativos entre los cuales se quemó el Palacio de Justicia". [10]

Por otra parte, a pesar de todos los destrozos que ocurrían en esta ciudad, el Zar, a la sazón en el frente fue prevenido telegráficamente de la gravedad de la situación. Sin embargo; la Duma decidió declarar en sesión permanente y no ceder a las tentativas de su disolución.

Después el 27 de febrero la última resistencia de la policía fué quebrada "las tropas revolucionarias se apoderaron del arsenal y ocuparon todos los puntos vitales de la ciudad. Los regimientos con sus banderas desplegadas se dirigieron al Palacio Tauride.

El Zarismo no tenía más fuerza armada leal en la capital.

La población estaba libre, la revolución había triunfado". [11]

Con el triunfo de la revolución se constituyó un gobierno provisorio, que comprendía a miembros influyentes de la Duma y que fue frenéticamente aclamado por el pueblo.

Volin menciona que a causa de la represión todos los organismos centrales de los partidos de izquierda, así como sus jefes se encontraban, en el momento de la revolución lejos de Rusia. Maroff, el social demócrata Tchernof del Socialista Revolucionario, Lenin, Trótsky, Lunatcharsky Lovsovsky, Rucoff, Bujarin, todos ellos regresaron del extranjero, a su país después de la revolución de febrero.

152882

4.1 Situación de Rusia antes de la Revolución.-

Antes de iniciar es conveniente mencionar que la Rusia anterior a octubre de 1917 es simultáneamente un país imperialista y un país muy independiente del imperialismo mundial (principalmente del imperialismo Francés e Inglés), que ha invertido miles de millones de francos, bien al prestamo al Estado Zarista, bien en la existencia de petróleo y carbón, además de las industrias siderúrgicas y mecánicas.

La dependencia del imperialismo respecto al capital inglés y francés constituye uno de sus puntos débiles, siendo consecuencia de la forma específica de desarrollo del imperialismo Ruso cuyo capital industrial reposa en una base muy reducida.

Es así que el Imperialismo Ruso tiene un doble carácter resultado de una estrecha combinación de ambas formas de imperialismo pre-capitalista, al primero corresponde un alto grado de concentración capitalista en la industria y en la existencia de un capital bancario intimamente ligado con el capital industrial, constituyendo así un capital financiero que se orienta hacia la expansión imperialista y se alía con el imperialismo Franco-Británico. Al segundo corresponde un expansionismo de Rusia fundamentalmente militar.

Las bases económicas de este Imperialismo Ruso exigirán un análisis especial, por lo que aquí me limito a subrayar simplemente que el expansionismo Zarista arraiga a las contradicciones internas de la sociedad rusa, contradicciones que impulsan al Estado Zarista a una serie de intervenciones que despejen la vía al capitalismo ruso. Una vez que este ha surgido, las contradicciones de la antigua sociedad rusa y las del capitalismo naciente

llevan al Estado Zarista a proseguir su expansión militar y apoyar el desarrollo de la industria capitalista rusa diversa y en particular con ayuda de la ley llamada de emancipación de los siervos - la cual fue promulgada en 1861 y permite realizar una acumulación estatal a expensas de las masas campesinas.

Es conveniente mencionar que éste expansionismo Ruso - se afirma con vigor durante el gobierno de Pedro el Grande y se prolonga posteriormente sin interrupción , esto se puede observar si recordamos al sur el expansionismo ruso se dirige hacia Turquía Persia y Afganistan y mas allá Asia, el este se orienta hacia Siberia, China e incluso el continente Americano. Fué hasta el siglo XVII cuando la conquista de Siberia quedó prácticamente concluida, posteriormente continúa una expansión hacia el Este saliendo por el Estrecho de Bering y ocupando Alaska.

En dirección de China el expansionismo ruso queda marcado por una serie de enfrentamientos seguidos de tratados que son regularmente violados por los rusos , particularmente es importante señalar los tratados impuestos por Rusia a China durante la segunda mitad del siglo XIX , (Tratado de Aigun 1858) y que permitieron al Zarismo arrancar a China cerca de un millón y medio de kilómetros cuadrados, ésta acción de Rusia fué realizada en colaboración con los Franco - Británicos contra Rusia.

Así es importante mencionar todos los datos anteriores - para observar que la Rusia Zarista que se derrumba en febrero de 1917 tiene tras de sí un largo pasado colonial expansionista de carácter comercial y mercantil primero, y luego cada vez más capitalista.

El doble carácter del Imperialismo Ruso, recién mencionado corres-

ponde a la debil capacidad de acumulaci3n del capitalismo Ruso, -
reflejo de la relativa debilidad de la burguesia rusa, incapaz de
luchar contra el Zarismo por sus objetivos de clase. Tal incapaci-
dad explica el miedo que amenaza a la burguesia rusa sobre todo -
lo referente al orden establecido.

Asi desde la Revoluci3n de 1905 la burguesia sabe que --
tiene enfrente una clase obrera capaz de luchar con determinaci3n
y que se encuentra cada vez m3s dispuesta a sacar partido de cual-
quier transformaci3n revolucionaria. Es por esto que la burguesia
se encuentra paralizada y condenada a transferir la iniciativa re-
volucionaria al proletariado y campesinado, y es precisamente fe-
brero de 1917 el resultado de tal iniciativa.

Es entonces que la ausencia de una verdadera politica por parte de
la burguesia rusa frente al Zarismo, se explica por su dependencia
econ3mica frente a éste.

Por otra parte, el proceso de industrializaci3n relativa-
mente r3pido que se desarrolla en los últimos años del siglo XIX
y que preceden a la primera guerra mundial, sólo parcialmente se -
basó en la acumulaci3n de beneficios industriales y en la expan -
si3n del mercado interior, cabe mencionar que esta expansi3n in --
dustrial depende en gran medida de una acumulaci3n primitiva - -
(progresivamente expropiaci3n del campo), cuyo instrumento polí-
tico es el Zarismo.

Asi como se menciona anteriormente " la ausencia de una -
verdadera iniciativa politica de la burguesia rusa explica las -
particularidades de la Revoluci3n de febrero de 1917 que da naci -
miento en primer lugar a un poder sovietico mientras el gobierno -
provisional burgués se constituye después ". [12]

Es entonces cuando nace el comite ejecutivo provisional del consejo de diputados obreros integrado esencialmente por dirigentes del Partido Socialista y del S. R.

En este momento lo que prevalece entre las masas obreras, los campesinos es el defensismo revolucionario pues desde el punto de vista de Lenin " estan intoxicadas por el defensismo revolucionario " .

Lenin exhorta al partido (a un minimo) a no ceder al contagio general con el pretexto de no dividirse de las masas a partir de abril, y mas aún en junio y julio la situación revolucionaria rápidamente, las masas adquieren mayor experiencia para dejar manejar la situación que se presenta.

Tanto obreros como campesinos se cercioran más y más de que la continuación de la guerra no corresponde a los intereses del pueblo sino de la burguesía Rusa y al de los imperialistas Ingleses y Franceses comprenden que el gobierno provisional, los Mencheviques y los S. R. sostienen los intereses de la burguesía, y que unicamente los Bolcheviques luchan contra esta última. Por tal motivo se considera urgente aniquilar al gobierno provisional y transferir el poder a los Soviets y actuar de tal manera que la dirección de estos últimos es asegurada por los Bolcheviques.

En este tiempo lo que se pretendía era desarrollar un movimiento revolucionario de masas capaz de derrocar al gobierno provisional ya que por decisión propia jamás desaparecería dicho gobierno.

Conforme iban madurando estas ideas en las mentes de los obreros y soldados de las ciudades con guarnición militar y de los centros industriales, maduraban las condiciones de una nueva revolución, - " La revolución proletaria "

Por otro lado las masas campesinas entran en acción en el momento en que se apoderan de las tierras pese a la prohibición del gobierno provisional, este movimiento revolucionario es de masas campesinas y es sostenido por el Partido Bolchevique, esta situación que analiza Lenin en abril es considerada como " una ruptura de hechos de la pasada colaboración de clases entre la burguesía y el campesinado como el comienzo de una nueva etapa de la revolución democrática burguesa ". [13]

Con la maduración de las condiciones de la revolución proletariada los análisis de Lenin en los que presenta a Rusia, "El eslabón mas débil de la cadena imperialista, y que una revolución proletaria podía vencer en virtud de la combinación explosiva de la explotación de las masas por los terratenientes, los capitalistas Rusos y el capital extranjero, así como la existencia de una operación estatal al servicio simultáneo de las tendencias expansionistas del Imperialismo Ruso y de las exigencias de la acumulación primitiva. Todos estos puntos son confirmados ya que Lenin manifestaba que esta combinación específica de explotación y de expresión era la causa de la miseria de amplias masas populares y del profundo descontento de parte de la inteligencia. Por otra parte, la guerra imperialista extiende las contradicciones ligadas a la situación Rusa. Y al demostrar el gobierno provisional la incapacidad de la burguesía para sacar a Rusia de la situación en la que se encontraba, origina que el ascenso cada vez mas abierto de

la rebelión de las masas obreras, campesinas y de los soldados -
decidan juntos con el Partido Bolchevique y en primer lugar a e -
fectuar la Insurrección de Octubre.

5. LA REVOLUCION DE FEBRERO

5.1 El Entrelazamiento de los Procesos Revolucionarios entre -- Febrero y Octubre.

En este periodo el gobierno provisional trata de mantener el movimiento de las masas populares dentro del marco de "la legalidad burguesa", esto lo hace mediante engaños a los obreros y -- campesinos con falsas promesas digeridas; lo cual va originando que las contradicciones entre las aspiraciones de las masas y la naturaleza de clases de gobierno provisional se intensifiquen mas; por tal motivo es que desde finales de 1916 ya aumentaba el descontento de las masas obreras y campesinas, condenadas a condiciones de existencia cada vez más difíciles, así como la cólera de los soldados que padecían enormes sufrimientos en una guerra cuyo carácter imperialista percibían progresivamente.

A mediados de febrero de 1917 el descontento de los obreros de -- Petrogrado y los soldados de la capital, estalla abiertamente ocasionando huelgas y manifestaciones parcialmente espontáneas y parcialmente más organizadas por Bolcheviques y Mencheviques, se -- extiende a Moscú y a los centros industriales. Así como ya es sabido desde enero de 1917 la situación en Rusia era insostenible, -- el alza de los precios era superior al alza de los salarios, la -- producción decaía.

Como era de esperarse la crisis de aprovisionamiento era cada vez mayor pues la capital se hallaba en peligro de carecer -- de pan y combustible, el gobierno desbordado por la especulación

hacia vanos esfuerzos por imponer tasas a los artículos alimenticios y por regularizar la vida económica.

La burguesía rusa, por su parte, tomaba la guerra con entusiasmo, creía que con esta guerra realizarían sus anhelos, obligar a la autocracia a una abdicación o por lo menos poner en vigor grandes reformas, entonces se vió al ejército entero ir al combate sin municiones, sin embargo; la burguesía sometida a la influencia de los aliados hubiera querido acercarse a la autocracia, la corte, y la casta terrateniente agrupados alrededor del Zar, pero veían mas bien la salvación en una paz separada con Alemania. Esta tendencia inquietante y los reveses terribles sufridos por los ejércitos Rusos incitaron a los aliados a fomentar en el seno de la burguesía las intenciones de un golpe de Estado.

Por su parte todos los hombres políticos rusos y los generales del ejército soñaban con "evitar la revolución de la calle por medio de una revolución palaciega", pero tal conspiración sólo originó el asesinato de Rasputín (consejero del Zar). Así la revolución se originó en la calle en una corriente de obreros huelguistas que venían de las fábricas y que proclamaban con gritos "queremos pan".

Para las autoridades era una situación difícil de controlar y evitar, pues no estaba en sus manos el remedio de la crisis. Al fraternizar las tropas en las calles de Petrogrado con los manifestantes obreros se consumó la caída de la autocracia (25 - 27-febrero de 1917).

El 26 de ese mismo mes de febrero se multiplican los motines en las guarniciones, y el 27 se efectúa la fusión entre obreros y soldados y cae el Palacio de Invierno, el Zar abdica.

De esta manera todos los acontecimientos se dieron tan rápido que sorprendió a las organizaciones revolucionarias que no obstante trabajaban en su preparación.

6. EL RECESO

(1907 - 1917)

152882

El año de 1907 después del fracaso de la revolución de 1905, el gobierno quedó en manos del ministro Stolypin, fué entonces que la presión y el terror se intensificaron. Con el golpe de Estado del 3 de junio la autocracia quedó plenamente restablecida, la segunda Duma fue disuelta.

Inmediatamente después de la disolución de la segunda Duma una nueva ley privó del Sufragio Universal a las masas del pueblo, después de eso se eligió una nueva Duma, pero igualmente todo intento de transformación fué frustrado, los diputados social demócratas de la segunda Duma fueron exiliados a Siberia, los partidos revolucionarios fueron aniquilados, junto con millares de miembros de los periódicos. Sin embargo; durante todo este tiempo los intelectuales revolucionarios regresaron al estudio de la primera revolución y prepararon el camino para la próxima.

Lenin, con la ayuda de sus seguidores forjaba a su partido y hombres como Zinoviev, Kamenev, Bujarin y mas tarde Stalin iban alcanzando una estatura que le permitió desempeñar papeles principales en el partido en 1917 ". [14]

Stalin pensaba con respecto a Trotsky, antes de oponerse a sus ideas, que "la fuerza de Trotsky se revelaba cuando la revolución cobraba ímpetu y avanzaba, pero su debilidad se hacía patente cuando la revolución derrotada y Trotsky tenía que replegarse ". Mientras tanto, todos los problemas vitales continuaban sin resolver, el país estaba sumido en una situación sumamente conflictiva, una revolución violenta y decisiva se hace inevitable, sólo el im-

pulso y las masas . En estas condiciones estalló la guerra de 1914 que dió las condiciones necesarias al pueblo para impulsarlo a la lucha.

6.1 Guerra y Revolución.-

El estallido de la guerra sorprendió a Trotsky en Viena a donde acababa de regresar de Bruselas, en este lugar, tanto Trotsky, como Márto y Pléjanov, dirigieron una última llamada al buró de la Internacional, pidiéndole que interviniera en la disputa interna del partido ruso.

Por otro lado, en la mañana del 3 de agosto, las "Cancillerías", intercambiaban sus últimas notas, cuya finalidad era la de hacer recaer la culpa de la guerra sobre el enemigo. Los gobiernos habían decretado la movilización general.

Al principio de la guerra brotó toda una gama de malos instintos, de pasiones debidas a actitud animal, de sentimientos nefastos, como el nacionalismo y el patriotismo para reanimar la moral de las tropas y del pueblo, el Zar Nicolas II, asumió el mismo comando supremo. Fué al frente, pero la situación no cambió en nada, la situación general que se agravaba día a día y contra la cual el Zar, absolutamente incapaz e inactivo, era importante. Todo se disgregaba, el ejército y el interior del país se enfrentaron a muchos complots en los círculos liberales y aún entre los grupos allegados al Zar. Se consideró la posibilidad de hacerlo renunciar en favor de un monarca mas familiarizado con la situación y mas popular.

Los terribles efectos de esta disgregación total de la -
autoridad y del Estado se habrían manifestado antes, si los es -
fuerzos desplegados por algunas fuerzas vivas del país, como la -
Unión de las Ciudades, el Comité de la Industria de Guerra y otras
seguida por propia iniciativa, no hubiesen llegado a proveer par -
cialmente a las mas apremiantes necesidades del país y del ejér -
cito .

La actividad energética y eficaz de esos organismos, así como las
asambleas provinciales y de las municipalidades, se desarrollaban
y se imponían por sí mismas contra leyes y resistencias burocráti-
cas.

Mientras tanto los revolucionarios rusos se encontraron -
refugiados en la Suiza neutral. Esta neutralidad del país le per -
mitió al Partido Socialista suizo observar con tolerancia e inclu-
so con simpatía la propaganda internacionalista de los rusos.

Trotsky, después de haberse separado del equipo editorial Pravda -
por muchos desacuerdos con los colaboradores, asumió la dirección
en el periódico Nashe Slovo. Este equipo editorial estaba integrado
por Lunacharsky, Mártoy, Riazanov, quienes habían sido trasladados
de Viena a París. Lozovsky, el futuro jefe de la Internacional de
los sindicatos rojos y por entonces dirigente de un pequeño sindi-
cato de sombrereros judíos en París, Manuisky, bolchevique boi -
coteador, Angelina Balabanov, medio rusa y medio alemana que
denunció en Naseslovo a su viejo amigo Benito Mussolini, quien -
iniciaba a la Italia neutral a participar en la guerra. También -
incluía el equipo editorial Sokolnikov.

De los colaboradores extranjeros estaban Chicherin quien renunció
a su carrera aristocrática para cultivar las pasiones de su vida :

la revolución, la música y la historia. Los miembros del equipo editorial eran unánimes en su opinión a la guerra y al social patriotismo, pero también representaban diversos matices de opinión en las reuniones que llevaban a cabo y daban origen a animadas disputas que a su vez se reflejaban en las columnas del periódico" [15].

Fue una de estas disputas, cuando se acordó el 5 de septiembre de 1915, organizar la primera gran Conferencia Internacional en Zimmerwald, pequeña población en las montañas Suizas. La iniciativa provino de un socialista italiano, Orpino Morgari. Beligerantes y neutrales se reunieron en Zimmerwald para reafirmar su solidaridad internacional.

En un manifiesto redactado por Trotsky se dio a conocer una declaración de principios que pronto tendría una gran trascendencia y sería tan famosa como la conferencia de Zimmerwald. La importancia de esta declaración radica en que Trotsky, explicó con gran entusiasmo la angustiosa situación de la Europa asolada por la guerra, responsabilizando al régimen capitalista de esta situación, así exhortó al pueblo trabajador a ponerle fin a la matanza. "La conferencia aprobó el manifiesto por unanimidad, pero el grupo de Lenin hizo constar sus reservas. Finalmente se eligió un Comité Internacional, aunque todavía no se oponía nominalmente a la Segunda Internacional.

Sin embargo; a causa de las disputas de los integrantes del movimiento de Zimmerwald se originó una ruptura hacia finales de 1915. La minoría, encabezada por Lenin, se fue apartando cada vez mas enfáticamente de los socialistas pacifistas y de los "Cen-

tristas que pretendían mantener una postura intermedia". La controversia se hizo mas enconada a medida que los gobiernos beligerantes, apoyados por los "social patriotas", procedieron a reprimir el movimiento de Zimmerwald, a encarcelar a sus dirigentes y partidarios o enviarlos a las trincheras ". [16]

Posteriormente cuando Vera Zasulich y Potesov, junto con Pléjanov, se pronunciaron a favor de la guerra en Rusia la situación se complicó.

Después en 1916 los dirigentes de la Segunda Internacional convocaron por fin a una sesión de su buró Internacional en la Haya. Fue entonces cuando Lozansky exhortó a los socialistas rusos a boicotear categóricamente que no estaban dispuestos a reingresar en la organización de pre guerra, esto lo expresó en Nashe Slovo.

Posteriormente al finalizar 1916, Lenin en la Segunda Internacional del movimiento de Zimmerwald, que tuvo lugar en Kienthal en Suiza.

Es conveniente mencionar que aún con las diferencias sobre cuestiones con respecto al desacuerdo sobre el derrotismo revolucionario, tanto Lenin como Trotsky incitaban con urgencia a los socialistas a transformar la guerra en una revolución y a difundir sus ideas y concepciones entre los trabajadores y en las fuerzas, no importandoles que todo eso debilitara militarmente al país, ambos estaban de acuerdo en que el temor a una derrota nacional no debía desviar a los socialistas de su responsabilidad.

En enero de 1917 la situación hizo insostenible en caso económico, la miseria de las masas trabajadoras y la desorganización social llegaron a tal extremo que las grandes ciudades como

Petrogrado especialmente, comenzaron a carecer de combustible, ropa, carne, azucar, etc., de los productos mas necesarios.

Así se fue agravando cada vez más la situación.

7. TRIUNFO DE LA REVOLUCION DE FEBRERO

En marzo de 1917 sucedió una interrupción en las comunicaciones, por lo que no se dio claramente la noticia de que una excitación febril se había apoderado de las colonias rusas y que una serie de mitines se habían originado rápidamente.

Desde Nueva York no tardo Trotsky en enunciar claramente las ideas principales que había de manifestar en el transcurso del año.

El intenso desprendimiento de la revolución se desencadenó y no hubo fuerza humana que pudiera detener.

Trotsky exclamó " la nación se levantaría ahora, estrato tras estrato de todos los que han sido oprimidos, expoliados engañados a la cabeza de las masas populares de Rusia, el proletariado revolucionario cumplirá su misión histórica: expulsará a la reacción monárquica de cualquier lugar en que busque refugio y le tendere su mano al proletariado de Alemania y de toda Europa. Es necesario liquidar no solo al Zarismo sino a la guerra también ". [17]

A la llegada de Trotsky de Nueva York se encontró en la frontera rusa una delegación de Internacionalistas de Petrogrado que lo esperaba para darle la bienvenida.

Allí en Petrogrado una muchedumbre que alzaba banderas rojas y levantó en hombros a Trotsky del tren, inmediatamente realizó un llamado a la segunda revolución.

El 10 de mayo, tres días después de que los bolcheviques y la Organizacion Interdistrital dieron la bienvenida especial a Trotsky, cuando Lenin pidió a Trotsky y a sus amigos que ingresaran al Partido Bolchevique y les ofreció posiciones en los organismos de

Dirección en el periódico de Pravda, Trotsky no aceptó de inmediato, pero después consideró que con el reciente cambio en el Partido Bolchevique el cual había adquirido una perspectiva internacionalista, podría ser posible aceptar la petición de Lenin y aceptó también la mayor parte de las proposiciones técnicas de Lenin para la cooperación inmediata.

Al principio de julio se llevó a cabo el primer congreso de toda Rusia en Petrogrado, las sesiones duraron tres semanas. " El Congreso reflejaba una división entre los elementos militares y rurales de las provincias y de los elementos proletarios de las ciudades ". [18]

Uno de los problemas principales que preocupaba al congreso era la situación del ejército pues los frentes habían estado inactivos desde el derrocamiento del Zarismo. Trotsky en su discurso se dirigió al gobierno y le advirtió que después de las pérdidas intensas que el ejército había sufrido y después de la problemática de los servicios de aprovisionamiento a consecuencia de la ineficiencia, la especulación y la corrupción, el ejército estaba imposibilitado de seguir combatiendo.

Todavía hasta la primera semana de junio Petrogrado permanecía en calma, pero el 18 de junio convocaron los dirigentes del Soviet otra manifestación de masas y con el fin de que apoyaran su política. Ese día 18 de junio menciona Isaac Deutscher que medio millón de obreros y soldados desfilaron frente a la tribuna donde se había reunido el Congreso. Los manifestantes anunciaban repugnancia a los ministros capitalistas y a la guerra.

A principios de julio se convocó un sexto Congreso Nacional del Partido Bolchevique. Sería esta la ocasión en que la Organización Interdistrital ingresara en sus filas.

" Al principio la mayoría de la Organización Interdistrital se resistió y previno a los otros integrantes contra los malos hábitos organizativos de los Bolcheviques y contra su propensión a trabajar a través de reuniones secretas.

Trotsky encabezó a la minoría que abogaba por realizar la fusión - cuanto antes ".[19]

Pero finalmente varios regimientos colocaron a la dirección Bolchevique frente a un hecho consumado y convocaron una manifestación armada para el 3 de julio. Los marinos de Kronstadt y los obreros civiles de la capital acudieron al llamado.

Una inmensa multitud exaltada por la pasión popular rodeó todas las salidas del Palacio de Taurida, donde el Comité Central y Ejecutivo de los Soviets tenía sus oficinas. También enviaron delegaciones al Palacio para declarar que no se alejarían hasta que los Socialistas moderados rompieran su unión con los cadetes.

Algunos miembros del Partido Menchevique y Social - Revolucionario se convencieron de que Lenin había organizado el espectáculo para transformarlo en un levantamiento armado.

El 23 de septiembre el Soviet de Petrogrado eligió a Trotsky como presidente, Desde esta posición privilegiada aprovechó esta oportunidad para ganarse el apoyo de una inmensa mayoría del pueblo.

Es importante mencionar que Trotsky y Lenin compartían la idea en cuanto a posibilidad de la insurrección, pero diferían en la forma de método para llevarla a cabo.

Por otra parte la crisis en la ciudad había alcanzado un nuevo -

clímax en los primeros días de octubre, el aprovisionamiento de las ciudades quedó paralizado, en otras regiones del país los campesinos tomaron las propiedades de los terratenientes e incendiaban las mansiones, y el ejército era derrotado nuevamente.

El 16 de octubre los regimientos de la guarnición declararon que desobedecerían las órdenes de Kernsky, que era el que tenía el mandato del gobierno en ese momento y permanecerían en Petrogrado.

" Este fué el levantamiento silencioso que decidió de automando el resultado de la contienda ".

Ese mismo día Trotsky firmo la orden a los arsenales para que les entregaran 5000 fusiles a los guardias rojos. Con esto comprobaría si la autoridad del Comité Militar Revolucionario podía dirigir la guarnición. Con un orden número uno que dicto Trotsky quedó manifestado que el levantamiento estaba en marcha, ordenó a los Junkers a los batallones de asalto prepararse para la acción. Durante la noche del 24 al 25 de octubre los guardias rojos y los regimientos regulares ocuparon apresuradamente el Palacio de Taurida, el Banco Nacional, las oficinas de Correos y las estaciones de Ferrocarril.

El Zarismo no tenía mas fuerza armada leal en la capital, la población estaba libre, la revolución había triunfado. Posteriormente con el triunfo de la revolución se constituyó un gobierno provisorio, que comprendía a miembros influyentes de Duma y que fué freneticamente aclamado por el pueblo. Volin en su texto la Revolución Desconocida, menciona que a causa de la repre-

sión todos los Organismos Centrales de los partidos de izquierda, - así como sus jefes se encontraban en el momento de la revolución - lejos de Rusia.

Mártov el Social Demócrata, Tchernoff del Socialista Revolucionario. Trotsky, Lunatcharsky, Lousousky, Rucoff. Bujarin, todos ellos regresaron a su país después de la Revolución de Febrero.

152882

8. EL COMUNISMO DE GUERRA

8.1 Los Inicios del Poder Sovietico.-

En 1920 - 1921, con la terminación de la Revolución Rusa y con la aniquilación de Wrangel al final de 1920, se dio la necesidad de plantear la modificación de la estructura del gobierno y del control para adaptarla a las actividades de la consolidación y el desarrollo interno.

Lo mas urgente era disminuir el decontento agudo entre los campesinos, el cual se manifesto y no se llegó a convertir en una rebelión en forma sólo porque los blancos se hicieron mas repugnantes que los bolcheviques quienes inspeccionaban y embargaban los alimentos y restablecían la producción en el campo durante la Guerra Civil.

Por lo tanto era indispensable encontrar la forma de inducir a los campesinos a producir mas alimentos y a suministrar más para las necesidades de la ciudad evitando ya las drásticas inspecciones de los alimentos practicadas en el periodo de comunismo de guerra, también era necesario empezar la reconstrucción de una estructura económica que permitiera dar paso inmediato a la industrialización logrando al mismo tiempo suministrar mas bienes de consumo para intercambiarlas por productos de primera necesidad.

Para Lenin, en los primeros meses de 1921 las necesidades primordiales consistían en " ejecutar una retirada estratégica de las rigurosas medidas que la Guerra Civil había impuesto al Gobierno Bolchevique para aliviar el descontento campesino y res -

tringir dentro del mas estrecho limite las responsabilidades del Gobierno en el terreno económico.

Como consecuencia de la Guerra Civil originó que el Estado Soviético adquiriera plenamente el control de la economía, fué en parte mayor a la que se había esperado Lenin; dio como resultado inevitable minar los incentivos de la producción, especialmente en el campo, y someter a la industria a un régimen imprevisto altamente autoritario, el cuál trajo consigo un desarrollo inesperado de las prácticas burocráticas y de las evasiones o escapes a las reglas totalmente incumplibles por sus gerentes los cuales estan dispuestos a mantener en funcionamiento sus plantas, a cualquier precio.

Los problemas que originaron la crisis económica general, producidos al terminar la Guerra Civil, trataron de resolverse con la " Nueva Política Económica ", que comenzó a introducir Lenin en marzo de 1921.

Esta nueva política surgió como un paso destinado a aumentar los suministros de alimentos y a responder a las quejas de los campesinos, sin embargo; tuvo repercusiones en otros aspectos de la economía Soviética y se expandió rápidamente a la agricultura, al comercio de todos los géneros, a la industria y pronto a los terrenos financieros y presupuestales.

Con el Comunismo de Guerra el Estado logró conservar su monopolio del mercado exterior. El comercio privado interior apenas había existido salvo en la forma de " mercados negros " que el aparato Estado era incapáz de controlar.

Con la Nueva Política Económica la Unión Soviética otra vez regresó a las prácticas de la industria y las finanzas capitalistas,

pero, las mayores empresas industriales eran de propiedad pública, en esto se diferenciaba y en que todo el comercio exterior estaba en manos de Estado y el crédito era monopolio Estatal

Menciona Cole, que siempre quedó en poder del Estado la posibilidad de suprimir las condiciones dentro de las cuales se permitía funcionar a la economía de mercado.

Sin embargo; Trotsky se manifestó contra la Nueva Política Económica, pues él deseaba el regreso de la lucha de clases en el campo con la participación de los obreros y campesinos en la rebelión contra los acomodados, por lo tanto se puede decir que a los Bolcheviques les disgustaba grandemente la Nueva Política Económica, pero la aceptó sólo porque no podía evitarlo y porque creía que era sólo temporal.

Por otra parte Cole menciona que " Trotsky fué de los principales exponentes de una política de industrialización rápida para la cual era claro que los recursos sólo podían derivarse de una explotación intensiva de los campesinos ya que los esfuerzos de la N.E.P. por atraer a inversionistas extranjeros ofreciendo concesiones para promover el desarrollo industrial, no había dado resultados sustanciales ". [20]-

Así la Unión Soviética se vió obligada a cubrir los gastos de la industrialización con sus propios y limitados recursos, al precio de reducir el consumo interno mientras se realizaba el cambio; y esto significaba, en la práctica, que la mayor parte de la carga tendría que caer sobre los campesinos, pues nadie más podría asumirla.

Antes de continuar, considero importante recordar que la Unión Soviética surgió formalmente, en diciembre de 1922, mas ade-

lante mencionaré la importancia de la constitución de la URSS.

Por otro lado el economista E.I Preobrazhensky presentó una fórmula teórica que abrió lugar a una disputa porque la idea que planteó, la de una acumulación primitiva, en la que sostenía que la " Unión Soviética debía extraer a los campesinos los recursos necesarios para la inversión industrial en la industria socializada y sólo por esos medios podía reanudarse eficazmente hacia el socialismo". No faltó quien se opusiera a su proyecto, " porque temían que los campesinos pudieran derrotar las medidas propuestas, reduciendo su propia producción y reinstalando la misma crisis para poner fin a la cual había sido proyectada la N. E. P. " [21] Es entonces que únicamente se le permitió que siguiera en la N.E.P., Preobrazhensky expuso su punto de vista en 1921 y Lenin le criticó su aportación.

También N.I. Bujarin (1889 -1938) y A. I. Rykor (1881 -- 1938) reanudaron el combate, y sostenían que la política de Preobrazhensky acabaría con la alianza entre trabajadores industriales y campesinos de la que dependía la supervivencia de la revolución, la cuál podría originar además de un agudo descenso de la producción agrícola y una gran rebelión rural.

Sin embargo; la acumulación socialista primitiva se renovó bajo el primer Plan Quinquenal y tendría su secuela, según el autor Cole, en el futuro inmediato al sustituir el cultivo de campesinos individuales por la transición en masa a la finca colectiva.

Así la etapa de duras controversias sobre los efectos de la N.E.P. se desarrolló junto con la lucha por el poder, después de la incapacitación de Lenin y fué intensificada después de su muerte.

Antes de continuar es necesario mencionar que Lenin comenzó a estar enfermo a mediados de 1927 que fué cuando le dió el primer ataque, se le ordenó que tomara un descanso pero desobedeció y siguió trabajando, después se tomó un descanso en julio, y siguió trabajando pero menos, en agosto llegaron nuevas órdenes del Politburó. Reanudó el trabajo normal el 13 de septiembre después de casi tres meses. Pero a principios de diciembre su salud empeoró y Lenin decidió pasar más tiempo en su casa de campo en Gorky, en las afueras de Moscú.

Durante las primeras semanas de 1922 se impartieron otras órdenes en el sentido de que debía descansar del todo y visitar Moscú sólo con la autorización del secretariado del partido.

Otro ataque lo sufrió en mayo de 1922, y tuvo que retirarse de la actividad durante varios meses, y cuando regresó al trabajo, el 2 de octubre, el secretariado, en nombre del Comité Central impuso un régimen riguroso y le impidió el acceso a los documentos. Sin temor a duda podría decirse que Stalin fué el agente más activo de esta restricción médica, y el 18 de diciembre, el mismo, Stalin, se había designado formalmente supervisor de la salud de Lenin.

Esta situación condujo de manera directa a la ruptura entre Lenin y Stalin. Este último descubrió que Lenin había estado trabajando en secreto, y contrariando las órdenes del partido, e incluso que tenía comunicación con su esposa Krupskaya.

El 24 de diciembre " Lenin dictó su testamento ". Analizaba por su nombre a seis líderes soviéticos, decía de Stalin " que tenía demasiado poder y que podía usarlo con escasa precaución."

Afirmaba de Trotsky que " estaba en exceso preocupado por el as -

pecto meramente administrativo de las cosas ", (administrativo - era el euforismo que Lenin utilizaba para referirse a la fuerza y el terror).

La noche del 30 de diciembre, Lenin dictó otra nota, que mostraba una hostilidad cada vez más acentuada hacia Stalin, y sus dos últimos artículos fueron ataques a la de control de Stalin.

El 4 de enero de 1923, Lenin dictó una posdata a su testamento: - " Stalin es demasiado grosero, y eso resulta intolerable en un Secretario General. Por lo tanto; propongo a nuestros camaradas que consideren el medio de apartarlo de ese cargo ". [22]

En marzo de 1923 sufrió otro ataque que privó a Lenin del habla, - el movimiento y el pensamiento.

El último ataque provocó su muerte, en enero de 1924, pero a esas alturas de las cosas su actividad había cesado total - mente. [23].

De este modo Lenin legó a su sucesor todos los elementos de un despotismo personal que funcionaba febrilmente.

Después de la muerte de Lenin, Trotsky ocupó un lugar importante en Rusia, primero porque durante la revolución rusa fue - una figura que sobresalió y porque fue el creador del Ejército Rojo que había ganado la Guerra Civil.

Todo esto era motivo para asegurar que desaparecido Lenin, Trotsky lo sucedería en el primer lugar de la dirigencia.

Sin embargo; muchos viejos bolcheviques se negaron a aceptar a - Trotsky como líder en lugar de Lenin, porque Trotsky en su es - fuerzo de crear el Ejército Rojo, ganar la Guerra Civil y esta - blecer el sistema de transporte " con frecuencia no había medido sus palabras al hablar de algunos compañeros dirigentes a los que

consideraba incapaces o equivocados; por lo que se le acusaba de tratar de construir un imperio privado a través del control del Ejército Rojo [24]

Pero el autor menciona que es improbable que Trotsky tuviera en mente las ambiciones de que se le acusaba; pues Trotsky estaba encargado auténticamente, a la causa revolucionaria y desprovisto de ambición personal.

Por otro lado se debe mencionar que Trotsky era por instinto y por convicción un soviético, mas que un integrante del partido.

Otras de las rivalidades a las que se estuvo enfrentando Trotsky -- fué con Stalin, nuevo Secretario del Partido Comunista. Entre -- Trotsky y Stalin siempre hubo un abismo por sus temperamentos, -- desde el primer momento de sus contactos.

Cole, menciona que este antagonismo sería en su momento el mas importante, ya que seria Stalin quien lo destituyera del poder para asumir el control de la jefatura después de la muerte de Lenin.

Pero, para lograr la caída de Trotsky, Stalin utilizó a Zinoviev y Kamenev como sus aliados eliminándolos después.

Así Stalin inmediatamente después de la incapacidad de Lenin buscó aumentar su poderío aparentando la postura moderada de un centrista. Entonces se encontraba con un problema y era que al dominar el Secretariado, que estaba ampliandose con rapidez, Stalin ya controlaba practicamente la máquina partidaria, e iba camino de formar el Comité Central con sus secuaces. Pero en el Politburó, cuatro figuras importantes le impedían ejercer la autocracia después de la muerte de Lenin: Trotsky, el mas famoso y ferroz de los bolcheviques, que controlaban el ejército, Zinoviev, --

que dirigía el partido en Leningrado y a quien Stalin profesaba - entonces un odio especial, Kamenev que controlaba el partido en - Moscú, y Bujarin el principal teórico. Los tres primeros se incli- naban hacia la izquierda, el último hacia la derecha, y el modo en que Stalin los dividió y uso para que se destruyesen mutuamente, después se apoderó de sus ideas políticas a fin de satisfacer sus propias necesidades.

¶ Sin embargo; tanto Trotsky, como Zinoviev todos desea - ban impulsar la industrialización con más rapidez que Stalin, am- bos buscaban su propio beneficio, ya que desde el punto de vista de Paul Johnson " si Trotsky hubiera triunfado probablemente se - habría mostrado incluso mas sanguinario que Stalin ". [25]

Regresando a la forma en que efectuó su política Stalin hay que - recordar que después de la Revolución Bolchevique, el cargo de - Stalin habia sido de Comisario de Nacionalidades, en 1919 fué lla- mado por Lenin para desempeñar otro puesto en el que tuvo contacto más cercano aún con todos los aspectos de la nueva maquinaria del- gobierno y la administración.

También " tuvo el cargo de Comisario de Inspección de trabajadores y campesinos, o " Rakrin " órgano especial originado por Lenin con el fin de combatir las tendencias burocráticas some- tiendo todos los aspectos de la administración a la vigilancia -- continua de miembros de confianza ". [26]

En 1922, después de la desaparición del triunvirato que había ser- vido al partido como Secretario, Stalin fué designado para ocupar el puesto de Secretario General del Partido Comunista, con V. M. - Molotov (1890), esta secretaría actuaba como servidora del Comité Central del Partido, en la práctica funcionaba a través de las dos

oficinas: la de oficina política y la de organización, pero Cole, menciona que Stalin ya miembro de estos dos organismos claves y la combinación de cargos, le permitió obtener un inmenso puesto en el poder, este poder le otorgó la facilidad de ejercer el control sobre la maquinaria del partido y sobre los miembros del mismo.

Así la política que llevó a cabo Stalin fue de burocratización del aparato del partido y esto fué por lo que Trotsky se manifestó en su contra y pidió su supresión mediante el regreso de actividades mas democráticas de acción del partido.

Al parecer de Trotsky la actividad política de Stalin era un peligroso error en tiempos de paz cuando lo urgente era planear un nuevo curso para la reconstrucción socialista y ponerlo en práctica. Así Trotsky además de exigir una mayor democracia dentro del Partido Comunista, para que la política pudiera surgir desde abajo en lugar de ser impuesta por el Centro, también pedía un cambio en la composición del Partido.

Se puede observar en la lectura de Cole, que Trotsky era un energico partidario del avance rápido hacia una economía planificada, y apoyaba fuertemente a Lenin.

Daba importancia al establecimiento de la Comisión de Electrificación en 1920 y consideraba poner en marcha de nuevo la eficiencia de los ferrocarriles como peso esencial para la instauración de una planificación económica general.

Así desde antes de la muerte de Lenin se estuvo gestando la batalla por la sucesión del poder. Trotsky al agredir a los " viejos bolcheviques " y el crecimiento de la burocracia en el Partido Comunista en su folleto sobre El Nuevo Curso; se refería a Zinoviev, Kamenev y Stalin ya que los tres se habían unido con

el fin de destruir la influencia de Trotsky, como el partido había caído bajo el poder de Stalin, ya se le iba excluyendo de los consejos internos del partido; también se puede decir que después de la muerte de Lenin se llevó a cabo una intensa campaña en contra de Trotsky, a través de la maquinaria del partido y en enero de 1925 se vió obligado a renunciar a su último cargo público, que era de presidente del Consejo de Guerra.

Pero después en el Decimo Cuarto Congreso del Partido, los aliados se dividieron y en unos pocos meses Trotsky, Zinoviev y Kamenev empezaron a actuar juntos. Se manifestaron contra Stalin creando una nueva oposición. Manifestaron una serie de conciliaciones importantes para los campesinos, pero esta política de conciliación originó el desarrollo de una nueva crisis por la escasez de productos industriales que los campesinos querían comprar.

"en consecuencia se hizo eco a las demandas de Trotsky de una mayor inversión en la industria en gran escala, etc., pero Stalin sin embargo; adopta parte de la política de sus opositores, aceptando el estímulo a la inversión industrial y aceptando que se dirigiera especialmente el incremento a la industria pesada, como un paso para independizar a la Unión Soviética de las importaciones de maquinaria y otros bienes de capital". [27] **152882**

Con esta política acabó Stalin con la oposición y consolidado aun mas su gobierno, esto lo logró arrebatandole a Kamenev la Organización Partidaria de Moscú, mediante el soborno a Ugalanov (Secretario de la Organización de Moscú).

En septiembre de 1925 movilizó a Bujarin y la derecha, con el fin de que colaborase en un ataque frontal contra Zinoviev, Kamenev y

los derrotó decisivamente en el Congreso del Partido celebrado en diciembre . Inmediatamente después, Molotov, el más fiel e implacable, secuaz de Stalin, fué enviado a Leningrado con un grupo de " hombres de acción " del partido, para destruir a la Organización Local de Zinoviev, y apoderarse también del control.

Zinoviev y Kamenev intentaron protestar en contra de Stalin, pero este último no les dió oportunidad y los expulsó del partido.

Tan pronto la izquierda estuvo derrotada y desarmada, Stalin comenzó a aplicar la política que ella preconizaba, y presionó sobre los campesinos para acelerar la industrialización; de ese modo preparó los medios para destruir a Bujarin y a la Derecha.

Bujarin temeroso de las pretensiones de Stalin celebró una reunión secreta con Kamenev y propuso formar un Frente Unido para contener a Stalin; manifestó que " comprendía que Stalin no estaba interesado principalmente en la política sino únicamente en el poder, el nos matará, es un integrante sin principios que todo lo subordina a su apetito de poder ". [28] En 1927 fueron eliminados totalmente del Comité Central del Partido, Trotsky y Zinoviev. En 1928 fue exiliado Trotsky a Siberia y al año siguiente expulsado de la Unión Soviética a Turquía. En ese mismo año, 1929, fueron anulados. Rikov, jefe nominal del gobierno debió abandonar la jefatura del gobierno; Tomsky, jefe de los sindicatos, debió abandonar la dirección de estos, y ambos además de Bujarin se vieron obligados a confesar públicamente sus errores, (Kamenev y Zinoviev ya lo habían hecho), por lo cual se les podría juzgar

y aniquilarlos en el momento que pareciera oportuno. Así quedó Stalin convertido como " amo total " y el culto a su personalidad llegó a su máxima altura.

9. LA CONSTITUCION DE LA URSS

Considero que es necesario mencionar que constitucionalmente la Unión Soviética era un estado Federal, constituido por numerosas repúblicas independientes de las cuales la mayor era Rusia; aunque muchas funciones claves estaban en manos de la Unión menciona Cole, y que las Repúblicas y los gobiernos menores dentro de ellas poseían considerables poderes autónomos.

Los Soviéticos en los niveles mas altos estaban dominados principalmente por miembros del partido; pero en la aldea resultaba difícil bajo la Nueva Política Económica lograr el acuerdo voluntario, excepto manejando las elecciones. [29]

Por otro lado el Partido Comunista era un organismo unitario que cubría a toda la República Soviética sin fracciones autónomas en las diversas Repúblicas o regiones.

El 10 de enero de 1923 el presidium del VTSIK (Comité Central Ejecutivo Panruso de los Soviets), elegido por el primer Congreso de los Soviets, de toda la Unión, nombró una Comisión de 13 miembros para redactar la Constitución.

Se manifestó un proyecto, en el que la República Sovietica Federal Socialista Rusa (RSFSR), quedó desposeída de su posición única y quedó sujeta junto con sus socios a la común autoridad central de la URSS, el nonesimo Congreso del Partido celebrado en abril de 1923, no estuvo exento de criticas por parte de las repúblicas, pero el Congreso obtuvo una posición en contra de las manifestaciones de chauvinismo de gran potencia, " que hacían a un lado por un momento el párrafo que en el programa del partido recomendaba una unión federal de estados organizada por el modelo soviético, -

como una de las formas de transición para llevar a cabo la unidad.

Así los que adoptaban este punto de vista con respecto a la URSS, los condenó enérgicamente el Congreso. " [30]

En febrero de 1920 como consecuencia del nombramiento por el VTSIK de una comisión para resolver lo referente a la estructura federal de la RSFRS. Carr menciona" que se manifestó la idea de tipo de - constitución que se aplicó en los dos años siguientes, con varia - ciones locales a las repúblicas autónomas de la región del Volga (Repúblicas de los Baskires y Tártaros.) del Cáucaso, (Da gestan y la República de los Montañeros, Abjazia y Ajaria), al Asia Central (Kazajstan y Turquestran) y a Crimea.

Cada una de esta Repúblicas contaban con su propio Con - greso de Soviets y su Comité Ejecutivo, así como también con sus comisarios de pueblos particulares que formaban el Sovnarkom Republicano, en la división de poderes entre estos comisariados y las autoridades centrales residía el interes constitucional clave del - experimento."

Es importante mencionar que bajo la Constitución de 1923- los Comisariados del pueblo de la URSS y de las Repúblicas estaban divididas en tres categorías conocidas, la primera estaba formada por cinco comisariados de toda la Unión que no tenía su contrapartida en las Repúblicas, por lo tanto los temas que trataban eran - de la exclusiva competencia de la URSS.

La constitución fué federal sólo en la nomenclatura superficial; a lo sumo confirió una forma legal a una autocracia muy centralizada donde todo el poder real se encontraba en manos de un minúsculo - grupo gobernante .

La autoridad central tenía en estos casos el exclusivo control tanto de forjar, como ejecutar las decisiones. La segunda categoría de comisariados unificados incluía el Consejo Superior de Economía Nacional y los Comisariados de Trabajo, suministros, finanzas e inspección obreros y campesinos.

Carr menciona que " en estos casos tanto la URSS, como las Repúblicas, tenían comisariados y el del comisariado correspondiente.

Por otra parte en cuanto al Cuarto Congreso de Soviets de toda la Unión " en mando por sí mismo el Artículo 11 de la Constitución que prescribía reuniones anuales del Congreso y decreto que fuesen bienales. " [32]

La constitución de la URSS fué creada por un convenio entre estados igualmente soberanos en la forma, y la Constitución reconocía dicha soberanía permanente dentro de los límites establecidos en la Constitución .

También la Constitución disponía, según las líneas federales ortodoxas, una división, de competencia entre las autoridades de la URSS y la creación de la URSS. Lenin perseguía cuatro metas; en primer lugar todo lo que representase oposición fuera del partido, segundo; concentrar todo el poder incluido el gobierno, tercero; destruir la oposición en el seno del partido, y cuarto; concentrar todo el poder del partido en el mismo y en sus colaboradores.

Así para finalizar, Carr, resume mencionando que " La Constitución de 1923 compartía el carácter, que puede necesariamente parecer irreal, de todas las formas constitucionales producidas bajo el sistema en terminos de Ley Constitucional Occidental Estas formas representan su papel en la Dirección de la Adminis -

tración Central y Local, en la formación, presentación de la opinión, pero Carr menciona, que las decisiones importantes de política y los debates que precedían a estas decisiones quedaban fuera del marco constitucional. " [33]

Por último se menciona que fué reflexionada o ideada por la Comisión del proyecto, de acuerdo con las directivas del Duodécimo Congreso del Partido, fué aprobado por el VTSIK (Comité Central Ejecutivo Panruso de los Soviets) en su sesión del 6 de julio de 1923 y puesta en vigor inmediatamente.

Pero aún se necesitaba la confirmación formal del Segundo Congreso de Soviets de toda la Unión y esta le fue concedida el 31 de enero de 1924, diez días después de la muerte de Lenin.

10. EL STALINISMO

(1925 - 1945)

Antes que nada considero de gran importancia retomar este término del Stalinismo como un sistema socioeconómico, que se formó en relación con la industrialización, a marchas forzadas y la colectivización masiva.

En esta, haré un seguimiento de los acontecimientos mas sobresalientes durante el gobierno de Stalin.

Durante el período de los años que pasan entre la catástrofe económica de 1931 y el estallido de la Segunda Guerra Mundial ocho años después. Fue una época de cambios políticos y económicos sobresalientes.

En este lapso menciona Cole, " el fascismo en su manifestación Nazi se apodera totalmente de Alemania y Austria y su influencia se extiende en gran parte de Europa tratando de aniquilar los movimientos obreros en Italia ".

Por otro lado la Unión Soviética realizó las sucesivas etapas de sus planes económicos bajo un sistema de control militar cada vez más dictatorial, acompañado de una serie de juicios en el que fueron ejecutados muchas de las principales figuras de la Revolución para que no se viera interrumpido el poder desordenado y ambicioso de Stalin.

Durante este catastrófico período, el balance del Socialismo Mundial se puede resumir de la siguiente manera: por una parte esta la total destrucción de los movimientos obreros alemanes y el eclipse parcial de la acción obrera socialista en gran parte de Europa Sur Oriental, " eclipse total del movimiento Es

pañol después de su heroica resistencia en la Guerra Civil; el serio retroceso del movimiento Inglés a partir de 1931 y la degeneración del Comunismo Ruso en un sistema de tiranía personal no limitada por escrúpulos morales de ninguna clase pero acompañada, a pesar de todo, de grandes realizaciones económicas que fincaron las bases del progreso tecnológico y científico, aún mas notables los años recientes, junto con estas adversidades se debe pesar el rápido auge del sindicalismo en los Estados Unidos, que se reprodujo sin un renacimiento de la influencia Socialista. [34]

Así los años treinta en la Unión Sovietica se manifiestan como la época del fascismo. Para que se comprenda este periodo es importante mencionar lo que significa fascismo. Cole menciona que fué un aliado del capitalismo en la lucha de los movimientos obreros, "pero no fue simplemente el lacayo de los intereses capitalistas. Su desarrollo se vió muy favorecido por las condiciones económicas de la época y por los sentimientos de frustración que la adversidad económica sembró en el espíritu de los jóvenes; pero a pesar de esta no fué un movimiento económico, sino mas bien la manifestación de un nacionalismo que apelaba a las posiciones violentas del subconsciente ". [35]

Entonces lo que caracteriza al fascismo es la supresión de las libertades democráticas, aún las mas elementales, la destrucción de las organizaciones obreras y demás organizaciones progresistas, la instauración de un régimen de terror declarado para mantener el poder de la burguesía; es la preparación y el desencadenamiento de la guerra de rapiña con el fin de esclavizar a los pueblos independientes y conquistar el dominio mundial.

Es entonces que se puede decir que después de que pasaron cinco años de la muerte de Lenin y la expulsión definitiva de Trotsky, Stalin llevó a cabo casi toda la política económica de Trotsky y fue más allá, pues recurrió a la colectivización agrícola a gran escala, esta colectivización mediante la fuerza, fué decidida durante las últimas semanas de 1929. Fué un acto que los estudios Marxistas denominaron "la operación belica probablemente más masiva ejecutada nunca por un estado contra sus propios ciudadanos."

El organizador de la colectivización fué la OGPU (Administración Política del Estado).

Debe mencionarse que hubo comunidades enteras de campesinos que se opusieron a la colectivización con desesperación, pero fueron rodeados por la policia y las unidades militares, aplicando métodos tan agresivos como los que realizó Hitler durante las redadas de judíos y ametralladas o cargadas en camiones y deportados.

La violencia en gran escala comenzó a fines de 1929 y continuó hasta fines de febrero, en ese momento el número de granjas colectivizadas se había elevado aproximadamente en un treinta por ciento.

Antes de 1942 no se conocía el número de campesinos fusilados por el régimen, sin embargo; en el año de 1941 Stalin le reveló friamente a Churchill que en Moscú " se habían despachado a diez millones de campesinos ". [36]

También cálculos realizados por un erudito reveló que " además de estos campesinos ejecutados por la OGPU o muertos en combate, de

diez a once millones fueron transportados al norte de Rusia Europa, Siberia y al Asia Central, de este grupo, un tercio fué a los campos de concentración, otro tercio al exilio interno y otro tercio fué ejecutado o murió en tránsito.

Los campesinos restantes fueron despojados de su propiedad por pequeña que esta fuera y llevados a las fábricas de granos.

Con el fin de impedirles a los campesinos que huyesen a las ciudades, se aplicó un sistema de pasaportes interno, y se castigó con la cárcel el cambio de domicilio sin autorización oficial.

El resultado de todo este acto fue sin duda el hambre provocada exclusivamente por el hombre, pues antes de entregar su grano, los campesinos lo quemaron, destruyeron los implementos de labranza, sacrificaron 18 millones de caballos, 30 millones de vacuno (el 45 por ciento del total), incluso, de acuerdo con las cifras de la historia Soviética oficial, en 1933 la producción de ganado en pie fué sólo el 65 por ciento del nivel de 1913. A pesar del hambre de 1932 - 1933, Stalin consiguió mantener algunas exportaciones de granos que le permitieron pagar la maquinaria importada e incluso el equipo de sus nuevas fábricas de material bélico.

Así el costo en vidas rusas fue impresionante, esto se comprueba con el estudio demográfico realizado por Iosif y Dyadkin titulado " Evaluación de los muertos no naturales en la población de la Unión Soviética de 1927 a 1958 ", que se difundió por la vía noticiosa clandestina a fines del año 70, se calcula que durante el período de colectivización y eliminación de las clases , " esto

es de 1929 - 1936, diez millones de hombres, mujeres y niños perecieron de muerte no natural " [37].

De esta manera se puede decir, que el partido entero se transformó en una organización de torturadores y opresores. Para terminar con esta apretada síntesis de la personalidad de Stalin se debe mencionar que el ascenso de la autocracia de Stalin "modificó la dinámica de la corrupción, los arrestos, las cárceles; los campamentos, el alcance, la brutalidad, la violencia de la ingeniería social, nada semejante había sido imaginado antes. De modo que el contramodelo exhibió una ambición incluso más monstruosa, y el temor que dinamizó su construcción fue aún más intenso, el Leninismo engendró el fascismo de Mussolini, el Stalinismo posibilitó el Leviatan Nazi ". [38].

10.1 El Gran Terror .-

Para 1924, cuando Lenin falleció, su autocracia era una entidad completa, y Stalin, el Secretario General la había heredado, sólo le faltaban eliminar a los posibles rivales que quisieran disputarle el poder exclusivo. Stalin estaba bien preparado para esta tarea pues ya se le consideraba como un matón revolucionario pero burócrata, Stalin no tenía ideales ni tampoco conceptos ideológicos propios.

Para conocer un poco más sobre la personalidad de Stalin la policía Zarista realizó una descripción de su personalidad, esta la realizó cuando Stalin tenía solo 22 años, observó que físicamente Stalin tenía los dedos segundo y tercero del pie iz-

quierdo pegados, pero Stalin además había sufrido un accidente en la infancia que le dejó cierta rigidez en el codo izquierdo, el brazo izquierdo era más corto y la mano izquierda perceptiblemente más gruesa que la derecha. Consecuencia de estos impedimentos y su incapacidad intelectual, real o imaginaria, eran suficientes para que Stalin sufriera intensamente.

A causa de esta incapacidad física es posible considerar que Stalin vivía frustrado, lo cual lo indujo a vengarse de todos los que tenían cualidades superiores, se le consideraba como un hombre pequeño y maligno e incluso se le comparaba con el demonio.

Stalin era capaz de ejercer una violencia ilimitada, realizar sus propósitos incluso sin ningún motivo, alimentaba en ocasiones sentimientos de venganza contra ciertos individuos durante años enteros antes de ejecutarlos, su aprendizaje de la violencia lo realizó a gran escala cuando estaba como jefe del Distrito Militar del Cáucaso Septentrional en 1918.

Cuando Stalin decidió proceder contra sus "especialistas militares burgueses", de quien según sospechaba había falta de entusiasmo para matar, Stalin ordenó que se les fusilara.

También Stalin se quejó de los tres comandantes del Ejército Rojo en el área, que habían sido mandados por Trotsky, y más tarde le guardó rencor por ello y ordenó asesinarlos a todos en 1937-1939.

Hasta ese momento la elite partidaria le había permitido a Stalin exterminar únicamente a rusos comunistas e incluso la expulsión de un alto miembro del partido, exigía complicados preparativos.

Sin embargo; en 1930 Stalin fue criticado francamente por Syrtsov

candidato al Politburó y por Lominadze miembro del Comité Central. Stalin quería que fueran fusilados, pero a lo sumo consiguió que se les expulsara del C. C. dos años.

También Sergei Kirov, que había sucedido a Zinoviev al frente del Distrito de Leningrado y logró obtener gran influencia lo hacía suponer que podía ser el posible sucesor de Stalin o de desplazarlo, sin embargo; a Stalin le surgió la idea de eliminarlo de manera definitiva, las restricciones partidarias internas, y de hacerlo del modo más ingenioso, de tal manera que ordenó el asesinato de Kirov y usar el crimen como excusa para golpear a todos sus restantes enemigos.

Kirov fue muerto en circunstancias misteriosas el 10 de diciembre de 1934.

152882

Más adelante Stalin ordenó en Leningrado que matasen a garrotazos a Vroizov, jefe de los guardaespaldas de Kirov, y más de 40 mil habitantes de Leningrado fueron enviados a los campos de concentración. Poco después todos los que sabían algo del caso Kirov estaban muertos o perdidos definitivamente en el archipiélago.

Pero lo comentado hasta ahora no es todo; dos semanas después del asesinato de Kirov, Stalin ordenó el arresto de Zinoviev y Kamenev, formuló las acusaciones contra ellos, revisando minuciosamente el testimonio que debían ofrecer.

Así fueron sometidos a juicio en 1936 Zinoviev y Kamenev después de un trato en virtud del cual aceptaron todo con la condición de que se dejara en paz con sus familias y a ellos mismos se les respetara la vida. Sin embargo; fueron asesinados un día después de terminado el juicio.

Inmediatamente después de la muerte de Zinoviev, Stalin -

ordenó a Yagoda que ejecutase a más de cinco mil miembros del partido que ya estaban arrestados, fue el comienzo del gran terror. Es importante mencionar que un miembro de NKV, que fué miembro de la guardia personal de Stalin, atestiguó que " Yezhov, comisario del pueblo de asuntos interiores, veía casi diariamente a Stalin durante los años 1937 - 1939, trayendo siempre un grueso de papeles; Stalin impartía las ordenes de los arrestos, el empleo de la tortura y las sentencias (estas antes del juicio). Stalin practicaba personalmente algunos interrogatorios, en estos escribía " arresten a todos ", no es necesario investigar." [39].

Por otro lado, debe mencionarse la influencia que Hitler ejerció para que Stalin desencadenara el gran terror, así los agentes de Stalin estaban dispuestos a aprender lo que la Gestapo y la S. S. pudieran enseñarles, pero las enseñanzas eran mutúas que el sistema de los campos fué importado de Rusia por los Nazis a fines de 1933, pero en todas las etapas e incluso en la cumbre del programa Nazi de exterminio de 1942 - 1945 había muchos más campos Sovieticos, la mayoría de ellos mas grandes que los Nazis y con una población mucho mayor. La mayoría de los campos respondían a un propósito económico definido y en ese ejemplo se inspiró Himmler, a partir de 1941 para crear un sector " socializado " en la economía alemana. Por su parte la Unión Soviética no acumuló una política internacional y sistemática de genocidio, aunque Stalin se acercó a eso en el trato que dió a las nacionalidades Soviéticas durante la Segunda Guerra Mundial. Pero los campos Sovieticos eran (y son) de todos modos campos de la muerte, y es que en estos campos la NKVD (Comision Extraordinaria), realizaba a menudo ejecuciones masivas utilizando ametralladoras, de ese modo-

murieron 40 mil hombres, mujeres y niños, solamente en el campo de Colima en 1938.

Los testigos revelaron mas tarde que se necesitaban de veinte a treinta días en estos campos para convertir a un hombre sano en una ruina física, esto a consecuencia de la intensidad de trabajo a la que los hombres eran sometidos; por ejemplo, en los campos destinados a la extracción de oro en la cual se les explotaba una gran cantidad de horas.

Se podría afirmar que estas condiciones de trabajo tenían el propósito definido de alcanzar una elevada tasa de mortalidad. En esta época de terror originada por Stalin, se calcula la cifra de las víctimas fusiladas entre cuatrocientas a quinientas mil, se cree que el numero total de víctimas durante los años 1936 - 1939, fué aproximadamente de 4.5 millones.

Así la influencia ramificada del terror totalitario de los años treinta fue inmensa, en el tiempo y en el espacio, pero en esa época las consecuencias últimas de los regímenes de Stalin y Hitler parecieron poco significativas, lo que importaba era lo que esos regímenes harían en el futuro inmediato y no sólo a sus súbditos indefensos, sino a sus vecinos mediatos e inmediatos.

El ascenso de Stalin y Hitler al poder absoluto dirigió un golpe decisivo a una estructura mundial que ya era insostenible y frágil, tanto Hitler como Stalin se habían fijado metas ilimitadas, pues ambas adherían doctrinas amenazantes, uno clasista el otro racista, y entendían que en el proceso el sistema de poder que cada uno representaba, conseguiría ejercer suerte de dominio territorial y hasta global. De ahí que la llegada de estos dos hombres a la escena, iniciara lo que se puede denominar el momento

culminante de la agresión.

Por otro lado conviene mencionar que el ascenso de Stalin al poder, significó un traslado creciente de la sede del poder de los Soviets y el gobierno nominal responsable ante ellos hacia el partido que estaba bajo un control centralizado mucho mayor. [40] Stalin ejerció en todos los resortes de la maquinaria del partido, para lograr que conferencias y congresos suscribieran lo que se les indicara, aseguró la obediencia de los burócratas del partido, en la medida en que se les concientizó de que " La conservación de su cargo, dependía de la fiel ejecución de las directivas y sugerencias que se les hacía desde la maquinaria central ". [41] Así con la disposición de un partido centralizado y con una gran maquinaria burocrática, Stalin considero mas fácil gobernar a la Unión Soviética mediante el partido, que a través de la estructura de los Soviets, indirectamente, la política mas importante era elaborada bajo los suspicios del partido, pero también era llevada a efecto por su autoridad directa.

Es entonces que Stalin optó por gobernar a la Unión Sovietica desde su oficina del partido, en lugar de hacerlo desde el Consejo de Comisarios, esta decisión constitucional, menciona Cole, fué tan importante, que convirtió a toda la estructura Sovietica en un apendice del partido dominante.

Esta manera de actuar de Stalin, fué porque en el campo de batalla del partido tenía la mejor disposición para eliminar de manera definitiva las restricciones partidarias internas, y poder derrotar a sus enemigos en el campo de batalla en lugar de derrotarlos en los Soviets.

10.2 La Cuestión Económica.-

Antes de continuar con este tema, se debe mencionar que ya para 1932, después de la colectivización forzosa del campo, la situación de Rusia era tan desesperada, que el régimen de Stalin - estaba al borde del colapso, fué cuando llevó a cabo un planteamiento, presentado al mundo como modelo en todos los aspectos esenciales, era un ejercicio burocrático.

Así presentó la aplicación de los Planes Quinquenales con la aplicación de estos desde 1925, las concepciones economicistas triunfan, y se logran numerosas transformaciones en la Rusia Soviética y en el Partido Bolchevique. Entre octubre de 1917 y comienzos de 1929, considero importante mencionar que la política económica de Stalin se sostuvo en las tesis "economicistas" adoptadas del "Marxismo Petrificado". Desde el punto de vista de Charles Bettelheim "se debe romper con este marxismo petrificado para devolver al Materialismo Dialéctico su verdadero carácter revolucionario". [42]

Pues bien, pienso que se deben mencionar las tres tesis del Marxismo, para dar a entender la Política Económica de Stalin. La primera tesis, "con la que hay que romper es la que establece una identificación mecanicista entre las formas jurídicas de propiedad y las relaciones de clase. esta tesis Stalin la desarrolla explícitamente sobre el proyecto de constitución de la URSS, presentado al Séptimo Congreso de los Soviets de la URSS el 25 de noviembre de 1936". [43]

La segunda tesis caracteriza la simplificación del Marxismo que tiende a imponerse en las secciones Europeas de la III

Internacional en el transcurso de los años treinta, esta tesis - presenta el desarrollo de las fuerzas productivas como el motor de la historia ". [44]

Stalin se basa en esta tesis cuando escribe en su texto de septiembre de 1933 titulado El Materialismo Dialectico y El Materialismo Histórico, que : " Primero se modifican y se desarrollan las fuerzas productivas de la sociedad con estas modificaciones se transforman las relaciones de producción entre los hombres ". También menciona que " para no errar en políticas el partido del proletariado debe inspirarse ante todo, tanto para formular su programa, como para su actividad práctica, en las leyes del desarrollo económico de la sociedad ". [45]

Así las tesis mencionadas anteriormente son las más importantes que le sirven a Stalin como base para desarrollar su política economicista y para aplicar los Planes Quinquenales. Estas tesis economicistas adquieren un peso excepcional debido a la autoridad que se concebía a las intervenciones de Stalin. De tal manera que surge en consecuencia " uno de los que ha llegado a llamarse la cuestión de Stalin ". [46]

A continuación hare un apretado desarrollo de los Planes Quinquenales efectuados por Stalin.

En 1925, EL Comite Estatal de Planificación y el Consejo Económico Supremo, y los más altos órganos económicos de la Nueva Economía, recibieron la tarea de elaborar un Plan Quinquenal de desarrollo económico. Se dió como período cinco años porque respondía mejor a la situación de la industria y a la agricultura Sovietica. Se consideraba que en este período se podrían construir nuevas indus -

trias y se podría calcular con suficiente aproximación la magnitud de una cosecha media.

Así entre 1926 y 1929 la producción industrial alcanzó resultados bastante favorables que superaron grandemente las expectativas iniciales. Manfred Hellman, entre otros menciona que a pesar de todas las dificultades originadas por la escasez de capital, siempre resultó posible descubrir nuevas formas de crecimiento.

A este respecto se menciona sobre todo el sistema de tres turnos que sirvió para emplear al máximo las instalaciones disponibles y que fue implantada en primer lugar en la industria textil a partir de invierno de 1927 -1928. Este éxito en la industria originó que los organismos planificadores, se propusieran objetivos industriales cada vez mas elevados.

La configuración final del primer Plan Quinquenal, contemplaba un crecimiento óptico del 180 por ciento y un crecimiento óptimo del 35 por ciento en el peor de los casos, siendo que todos los proyectos de planes, habían considerado a lo máximo una duplicación industrial en el quinquenio.

Por último considero necesario destacar, que el Plan Quinquenal fué confirmado por el XVI Congreso del Partido y por el V Congreso de los Soviets en mayo de 1926, como programa de industrialización definitivo. Por último se considera para el quinquenio los años 1928 -1929 y 1932 - 1933.

El Segundo Plan Quinquenal para los años 1933 - 1937, se fijó con una meta de inversión total proyectada en forma descendente, con una baja anual del 24 al 19 por ciento del ingre-

so nacional con mayores asignaciones relativas de capital a las -
industrias de consumo.

Este Segundo Plan dejaría a la Unión Soviética en posición de prescindir de la mayoría de la maquinaria importada, también capacitaría a los trabajadores de la Unión Soviética, para manufacturar sus propias maquinarias en la mayor amplitud posible y aprovechar sus propias materias primas, además de realizar la apertura de numerosos campos nuevos.

Así la implantación de este Segundo Plan Quinquenal, que logró un aumento en la productividad, redujo los costos y mejoró - la calidad de los productos.

"Se considera necesario mejorar y elevar el nivel cultural y técnico de los trabajadores, con el fin de mejorar el trabajo cualitativo de la industria y a la par obtener un producto de mejor calidad, esto motivó al gobierno a ampliar la red de escuelas profesionales que desempeñaban un papel primordial en la formación de la mano de obra calificada y comprendía una completa instrucción, desde alfabetización hasta la escuela superior." [47]

Sin embargo; cuando se puso en vigor el Segundo Plan, la depresión mundial casi había culminado y Hitler estaba en vísperas de tomar el poder en Alemania y destruir al movimiento obrero alemán. En 1934 se pudo percibir el peligro fascista en sus proporciones reales y se dio un giro rápido tanto en la actividad política como en los reajustes económicos, se condujo un traslado considerable de los gastos, para dedicarlos al renglón de armamento durante el Segundo Plan que se aplicó hasta 1937.

En 1938 la Unión Soviética se percató de la necesidad urgente de asignar mayores gastos y elaboró un tercer plan. Los gas-

tos presupuestales para la defensa se duplicaron en 1938, la necesidad de defensa solicitó la urgencia de mantener un alto grado de concentración en el desarrollo de las industrias y especialmente, en la construcción de nuevos centros de producción en los Urales y en Asia, fuera del campo de los aviones de bombardeo alemán.

El Tercer Plan Quinquenal, originó el desarrollo de la industria que comenzó en gran escala en 1941 y continuó después. Hizo posible tomar en serio el transporte de ferrocarril con la construcción de nuevas líneas, las cuales sustituyeron a las líneas ferroviarias viejas, también aumentaron los servicios en las terminales y puntos de conexión. [48]

Pero se debe hacer notar que las aplicaciones del Tercer Plan, provocaron graves efectos, pues las modificaciones requeridas por el programa de defensa y las pugnas de 1937 - 1938, afectaron considerablemente a las filas de administradores de las industrias en esos años, pero aún con la gran desorganización producida por las pugnas, la Unión Soviética pudo resistir y sostenerse en los años cuarenta.

Por otro lado se debe advertir que con la aplicación de los Planes Quinquenales en la industria pesada, fueron necesarios para aumentar el poder Soviético y prepararlo para lo que Stalin denominó " Todas las contingencias ", esto es, se propuso someter nuevamente al yugo a toda la nación y se encomendó a Andrei Zhdanov, su servil colega del Poliburó, la tarea de dirigir una campaña que debía alcanzar todos los aspectos de la vida rusa con el fin de combatir el apoliticismo, e inducir un compromiso activo mediante el miedo. Fue entonces cuando se originó una represión en

contra de los intelectuales el 14 de agosto de 1946, esto sucedió en Leningrado, ciudad que se caracterizó por el odio que Stalin sintió siempre por ella.

Los blancos del primer ataque fueron los periódicos Zvezda y Leningrado, la poetisa Anna Ajmótova y el humorista Mijail Zoshchenko.

La represión se extendió a todas las artes, hizo reescribir obras de acuerdo con la línea partidaria. Por otro lado la persecución se concentró en la Novena Sinfonía de Shostakovich, que aterrizado, el compositor se apresuró a crear una Oda que elogiaba el plan de forestación de Stalin.

Por otro lado, la ciencia fué afectada también, pues Stalin decidió en 1948, que la Física Teórica, la Cosmología, la Genética, la Medicina, Psicología y la Cibernética fueran sistemáticamente expulsadas.

Es evidente que con todos estos acontecimientos Stalin advertía una revolución cultural con el fin de modificar las actitudes humanas fundamentales en toda la gama del conocimiento, mediante el empleo del poder político.

En 1949, Stalin llevó otra persecución en la misma ciudad de Leningrado, pero esta vez en busca de judíos, en esa purga Stalin ordenó el fusilamiento de más de 1000 personas, entre las víctimas estaban M. A. Voznesensky, principal planeador del Poliburo, y A. P. Kuznetzov, Secretario del Comité Central. Se debe advertir que la condición de judío implicaba la posibilidad del arresto y la muerte de un momento a otro. En 1949 Stalin arrestó a Paolina, esposa de Molotov y la envió a Kazajstan, era judía y se le acusó

de conspiración sionista, esto es, que pretendía originar un movimiento cuya aspiración era la restauración del Estado Israelita pero la verdadera razón por la que Stalin quería arrestarla era por la anterior amistad que Paolina tenía con Nadia, esposa de Stalin.

También el 4 de noviembre del mismo año 1949, se arrestó a varios médicos judíos asignados al Kremlin, entre otros crímenes se les acusó de haber asesinado a Zhdanov; sus " confesiones " debían de ser la base de nuevos arrestos y procesos como había sucedido a partir de 1934. Al ordenar que los interrogasen Stalin, ordenaba al mismo tiempo que los golpearan.

Poco a poco conforme Stalin fue aniquilando a toda la gente de la cual desconfiaba, se fue quedando sólo completamente. Su última víctima fue su cómplice y mayordomo Vlasik, (general de la policía de seguridad) lo aniquiló supuestamente por espía. Stalin desconfiaba ya tanto de la gente que lo rodeaba; que incluso sus alimentos los analizaban en un laboratorio antes de que Stalin los tocara, por temor a ser envenenado.

Stalin se distanció del mundo normal. Paul Johnson menciona que " cuando la hija de Stalin lo visitó el 21 de diciembre de 1952 lo encontró enfermo, y se negaba a permitir que un médico lo atendiera y se medicaba el mismo con yodo porque creía que su médico personal, el hombre que lo había atendido en los últimos 20 años, había sido siempre un espía británico, y que ahora lo mantendría literalmente encadenado ". [49]

" Para el 2 de marzo Stalin perdió el habla, después su hija confesó que la muerte de Stalin había sido difícil y

terrible. Stalin en su agonía deliraba estar rodeado de lobos y -
murió escuchando el aullido de estos animales."

Es importante mencionar que los crímenes cometidos durante todos -
estos años, nunca fueron investigados adecuadamente o castigados,-
ya que las sucesivas generaciones de jefes del partido que gober -
naron después de Stalin, estaban a su vez, comprometidos en el -
proceso; de tal manera que Yezhov, el principal asesino fué asesi -
nado a su vez por Stalin, tan pronto terminaron las purgas. Por o -
tro lado, Lavrenti Beria, su sucesor al frente de la policía se -
creta, fue liquidado por sus colegas del Poliburó inmediatamente -
después de la muerte de Stalin. Georgi Malenkov, que gobernó Rusia
durante los años 1953 - 1956, fué el responsable principal de la -
purga en Bielorrusia y Armenia, Jruschov, estuvo a cargo de la -
purga tanto en Moscú como en Ucrania (en colaboración con Yezhov
y Molotov), la purga de Leningrado estuvo a cargo de Zhdanov y -
uno de sus ayudantes, de esta purga los pocos sobrevivientes fue -
ron : Alekei Kosygin, primer ministro durante los años setenta, -
hasta su muerte; Kaganoviçh, ocupó altos cargos hasta los años se -
senta, fué el destructor del partido en la región de Smolensk, -
Leonid Brezhnev, promotor y sobreviviente de la purga en Ucrania,-
gobierno Rusia desde 1964 hasta su muerte en 1982.

C O N C L U S I O N . -

Para 1917, la situación de Rusia era insostenible, el alza de los precios era superior al alza de los salarios, por lo que la producción decaía y por tal motivo el descontento de los obreros estalló abiertamente.

Para las autoridades era una situación difícil de controlar y evitar, pues no estaba en sus manos el remedio para aliviar la crisis. Al fraternizar las tropas en las calles de Petrogrado con los manifestantes obreros se consumó la caída de la autocracia (25 - 27 de febrero).

Después del derrocamiento de la autocracia en febrero de 1917, los Mencheviques y Socialistas Revolucionarios que se habían apoderado de los mandatos de diputado a los Soviets, entregaron el poder a la burguesía que formó el gobierno provisional contrarrevolucionario. La actividad de este gobierno, apoyado por los partidos conciliadores, estaba dirigida a poner fin a la revolución, a la liquidación de las conquistas del pueblo, a la continuación de la guerra imperialista.

Junto al gobierno provisional existía otro poder; los Soviets de diputados obreros y soldados, como órgano de dictadura democrática revolucionaria de la clase obrera y el campesinado. En el país se creó una dualidad de poderes que no podía existir por mucho tiempo. Los Mencheviques y Socialistas Revolucionarios que se apoderaron de la dirección de los Soviets, llevaban a cabo la política de su transformación en apéndice del gobierno provisional de la burguesía y los terratenientes.

Es necesario destacar que el Partido Comunista realizó un gran trabajo explicativo entre los trabajadores para desenmascarar la esencia contrarrevolucionaria del gobierno provisional y la política de los Mencheviques y socialistas revolucionarios, a la política traidora de los conciliadores, los Bolcheviques opusieron su plan de lucha por la transformación de la revolución democrática burguesa en revolución socialista. Este plan fue expuesto por Lenin en su Tesis de Abril, que fué aprobado en calidad de línea general del partido.

Con base en las resoluciones de la Septima Conferencia (de abril), el partido realizó su trabajo por la conquista de las masas, por su educación y organización; la consigna fué: " Todo el poder a los Soviets ".

Como se puede observar el Partido Comunista Leninista, dirigió y preparó el camino para la revolución, encabezó a la clase obrera de Rusia, la que en unión con los campesinos pobres, derrocó a la burguesía y estableció su dictadura en forma de los Soviets.

A mediados de septiembre, Lenin teniendo en cuenta el crecimiento vertiginoso de la influencia de los Bolcheviques en las masas y la Bolchevización de los Soviets, consideró que había llegado el momento para la insurrección armada.

El 25 de octubre los guardias rojos y las tropas revolucionarias ocuparon la estación ferroviaria, el correo, el telegrafo, las sedes de los ministerios, y otros puntos claves de la capital.

En la noche del 25 de octubre fué tomado el Palacio de Invierno y detenidos los ministros de gobierno provisional ahí reunidos. De todo lo antes mencionado se debe resaltar que después de la victoria de la revolución proletaria en Petrogrado en lucha

cruenta con los Junkers, guardias blancos y los partidos contrarrevolucionarios de los Mencheviques y los Socialistas Revolucionarios, se estableció el poder Soviético en Moscú y en otras ciudades el 25 de octubre y 3 de noviembre.

También cabe señalar que la revolución de octubre aniquiló la vieja maquinaria estatal, destruyendo el aparato de las clases explotadoras, creando en su lugar, un estado de nuevo tipo; el poder Soviético como forma de dictadura del proletariado, que fue la emergencia del primer estado socialista.

Entonces lo que Lenin pretendía al organizar al proletariado y campesinado era efectuar su tarea histórica de aniquilar el Estado Burgues que existía antes de la revolución proletaria y crear un Estado nuevo, Sovietico Socialista, y finalmente lograr tener un sistema comunista, cual la gran industria productora de máquinas organizadas, que estaba basada en un plan único de la economía nacional, que no conocía la competencia, la anarquía y la crisis.

Y en el que dependiendo de la capacidad de los trabajadores serían sus necesidades.

En cuanto a Stalin en su política se pudo observar el análisis político del poder que contradice las tesis Marxistas - Leninistas; (que son los partidos Comunistas y Obreros, la fuerza dirigente y orientadora en la preparación y realización de la revolución).

De tal manera que Stalin hizo una dictadura, no del proletariado sino del poder personal, a partir de sus propias convicciones y no de un programa ideológico general en el que participaron las organizaciones rurales.

Stalin dirigía un Estado totalitario, pero a partir del - ejercicio unipersonal del poder y no del poder ejercido a través de organizaciones o grupos dirigentes de la transformación revolucionaria socialista, a saber: los Soviets y el Partido Comunista, de acuerdo al programa del Manifiesto del Partido Comunista así como a la exposiciones Leninistas, que en suma establecen que debe ser a través de un Partido Único y las Organizaciones Comunistas como se dirija y consolide la transformación revolucionaria que va de un sistema de producción burgues a otro de producción socialista basado en las Doctrinas Marxistas de la Dictadura del Proletariado.

B I B L I O G R A F I A

- Bettelheim, Charles. Las luchas de clases en la U.R.S.S.-
Primer período 1917 - 1923 Ed. Siglo
XXI, Mexico.
- Castro, Carlos, traductor. Primer Congreso de la Inter -
nacional Comunista, (informes, te -
sis y resoluciones). Editorial Gri -
jalvo. Primera Edición.
- Carr, E, H. Historia de la Rusia Sovietica, La Revolución
Bolchevique, 1917 1923. Ed. Alianza
Universidad. Madrid 2a. Edición 1973
2 vol. Vol. 1 455 págs.
- Cole G. D. H. Historia de Pensamiento Socialista.-
Vol.V, VI, VIII.
- Deutscher Isaac. Trotsky el Profeta Armado. Ed. Era
- Goehrke, Hellmann, Manfred, y otros. Primer Congreso -
de la Internacional Comunista (in -
forme, tesis y resoluciones). Ed. -
Grijalbo, primera edición.
- Johnson Paul. , Tiempos Modernos, La Historia del -
Siglo XX desde 1917 hasta la decada
de los ochenta.
Ed. Javier Vergara 1988.
- V. I. Lenin., Obras Escogidas. Progreso, Moscú.
- Serger Victor, El año 1 de la Revolución Rusa. Ed.
Siglo XXI, Cuarta Edición, 1971.
- Volin (Vsevolod Mikhailovitch Eichenbaum). La Revolu -
ción Desconocida 1917 - 1921.

C I T A S

- 1 Volin. (vsevolod Mikhailovitch) La Revolución desconocida. Ed. Mrxicanos Unidos, S.A. 1a. ED. 1984.
- 2 Bettelheim Charles. La Lucha de Clases en la URSS primer período 1923. Ed. Siglo XXI Mex. pág. 65.
- 3 Deutscher Isaac. El Profeta Armado, Ed. Era Sexta Ed,. 1987 pág 106.
- 4 Deutscher Isaac. Trotsky El Profeta Armado. Ed. - Era. 6a. Ed. pág. 106
- 5 Deutscher Isaac. Trotsky El Profeta Armado. Ed. - Era 6a. Ed. 1987. pág, 106
- 6 Deutscher Isaac. Ibid. pág. 106
- 7 Lenin, Primer Congreso de la Internacional Comunista, Ed. Grijalvo. p. 279
- 8 G. D H. Cole. Historia del Pensamiento Socialista Ed. F.C.E. 2a. Ed. Vol 1 p. 109
- 9 G. D. H. Cole. Historia del Pensamiento Socialista Ed. F.C.E. 2a. Ed. Vol.VI p. 109
- 10 G. D. H. Cole. p. 109
- 11 Volin (vsevolod Mikhailovitch eichenbaum) La Revolución Desconocida, Editores Mexicanos Unidos, - 1a. Ed. 1984 p. 79
- 12 Betelheim, Charles. La lucha de clases en la URSS. primer período 1923 Ed. Siglo XXI, Mex. p. 58
- 13 Betelheim, Ibid. p. 67
- 14 Deutscher Isaac. Trotsky El Profeta Armado. Ed.Era 6a. Ed. 1987 p. 169
- 15 Deutscher Ibid. p. 168

- 16 Deutscher Ibid. p. 218
- 17 Deutscher Ibid. p. 229
- 18 Deutscher Ibid. p. 245
- 19 Deutscher Ibid. p. 252
- 20 G. D. H. Cole, Historia del Pensamiento Socialista Vol. VI Ibid. p. 97
- 21 Ibid, p. 109
- 22 Ibid, p. 109
- 23 Johnson Paul, Tiempos Modernos, La Historia del - Siglo XX desde 1917 hasta la decada de los ochenta Ed. Javier Vergara 1988 p. 97
- 24 G. D. Cole Obcit. p. 111
- 25 Johnson Paul Obcit. p. 272
- 26 G.D.H. Cole, Historia del Pensamiento Socialista Vol. VI Ibid. p. 113
- 27 Ibid. p. 123
- 28 Ibid. p. 123
- 29 G.D.H. Cole Vol. Historia de Pensamiento Socialista Ed. F.C.E. 2a. Ed. Vol, VI
- 30 E.H. Carr. Historia de la Rusia Sovietica, La Re - volución Bolchevique Ed. Alianza p. 83
- 31 E.H. Carr. Ibid.: p. 423
- 32 E.H. Carr. Ibid. p. 427
- 33 E.H. Carr. Ibid. p. 428
- 34 G. D. H. Cole, Vol. VII Obcit p. 161

- 35 G. D. H. Cole, Ibid. p. 16 - 17
- 36 Johnson Paul Ibid. p. 271
- 37 Johnson Paul, Tiempos Modernos, La Historia del Siglo XX desde 1917 hasta la decada de los ochenta, Ed. Javier Vergara,
- 38 Johnson Paul Ibid p. 85
- 39 Jhonson Paul Ibid. p. 309
- 40 G. D. H. Cole, Vol VII Ob. cit. p. 124
- 41 G. D. H. Cele, Ibid p. 125
- 42 Bettelheim Charles, La Lucha de Clases en la URSS primer período 1923, Ed. Siglo XXI, Mex., p. 12
- 43 Bettelheim Ibid. p. 12
- 44 Bettelheim Ibid. p. 15
- 45 Bettelheim Ibid. p. 17
- 46 Bettelheim Ibid. p. 31
- 47 Heilmann Wanfred Goehrke, Carsten, Rusia, Historia Universal, Ed. Siglo XXI 7a. Ed. p. 327
- 48 G. D. H. Cole, Ob, cit. Vol. VII, p. 235
- 49 Jhonson p. 472